

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Los periódicos de Londres y los de París hablan mucho del conflicto franco-inglés en Shanghai, cuyas causas todavía no se han podido aclarar.

Año VII.—Núm. 1.814

Palma de Mallorca.— Martes 29 de Marzo de 1927

Precio: 10 céntimos

## NUESTROS COLABORADORES

### L'art de Fidiás a Ciutat

Fa uns quans dies vaig llegir damunt la premsa de Palma, la ressenya de la darrera reunió tenguda per la comissió del monument a don Antoni Maura. Totes les forces vives del país s'hi trobaven representades, i el secretari don Antoni Pinya va donar lectura a unes cartes creuades entre el senyor president de la comissió i l'autor del projecte don Marian Benlliure. Dins aquestes lletres s'hi debat un punt importantíssim: l'estàtua alegòrica que, al peu de don Antoni Maura, —qui perora eloqüentment enfilat dalt d'una escala,— ofereix a l'insigne orador una corona o un ram de llorer, segons és costum d'aquesta casta d'estàtues, ¿ha de representar pròpiament «la Verdad desnuda», o «la Verdad velada»? Vet aquí el problema ardu que preocupa els esperits de la nostra illa. Sembla que el Sr. Benlliure, qui es fa càrreg, (Fidiás no hauria sabut de que li parlaven), davant les observacions «hechas por algunos señores», s'inclina benévolutament a una solució ecléctica:

«Aunque la figura de la Verdad—dijo—por lo que representa, debe ser desnuda, ya en el boceto he procurado con el paño que la envuelve en parte, por la posición del brazo cubriendo el pecho, que solamente se pueda adivinar la línea exterior, siendo además mi pensamiento, al modelarla al tamaño definitivo, que solamente se pudiese apreciar—aparte de la cabeza y brazos—el conjunto de ella, porque mi idea es que esta figura quede como algo inmaterial; además, para que su significación sea más elocuente, debe quedar como algo indefinido, por ejemplo, de la misma manera que se representan los Angeles, tanto en la Pintura como en la Escultura; es necesario también tener presente que en el mármol, por su calidad y blancura, no acusando la forma interior, solo puede apreciarse la silueta...»

En contestació an aquesta lletra tan

gentil, s'acordà enviar-n'hi una altra, agraint les explicacions al señor Benlliure i demanant-li «que se tome la molestia de enviar una indicación al lápiz de su concepción definitiva con respecto a la expresada «Verdad» al objeto de disipar ciertas dudas sobre este punto, que la carta recibida no ha desvanecido, en opinión de algunos de los reunidos.»

En efecte, convé puntualisar. I potser fins seria oportú constituir una altra comissió autorisada, com la que havia de dictaminar sobre la falda curta, que fixàs bé els pams de roba que han de dur les estàtues per poder anar pels carrers. Si no he comprés malament del tot la lletra de l'autor del projecte, lo que ell proposa és d'abillar «la Verdad» amb lo que les senyores diuen una «nube», o cosa semblant, que, al mateix temps que l'idealista, permeti apreciar-ne la silueta. Es clar que a les senyores potser encara les deixarà mal a pler això de la silueta...

Jo, que de cada dia entenc marcos els moralistes de poble,—lo qual no vol dir que defensi en art els furs de la sensualitat pervertida, que no són els de la puresa artística,—he de confessar que noestic per lo vaporós, ni que es tracti d'àngels i en pintura. Fra Angélico, qui semblava haver-los vist, els donava una forma i unes ales ben concretes: res de volatilisacions «imaterials» i «indefinides». I no dic res si els hagués hagut de fer en pedral Voldria sebré qué opinen sobre aquest soufflé escultòric l'àngel del portal de la nostra Llonja i el Sant Miquel qui corona el d'aquesta parròquia. Cap dels dos sembla malalt de deliquescència.

Senyores i senyors, si em volen creure, no cerquin termes mitjos: deixem «la Verdad» «desnuda» o tapem-la amb un bon llençol, i no fassem més el ridícul amb aquestes discussions, indignes d'una ciutat amb tranyies.

ALANIS

## NUESTROS COLABORADORES

### La españolización de América

#### HECHOS Y PALABRAS

El comité «France-Amérique», presidido por el mariscal Joffre, acaba de adquirir en uno de los sitios más céntricos de París un bello edificio de la época del Segundo Imperio, para instalar—cosa que ya ha realizado espléndidamente—la Casa de las Naciones Americanas que «será una especie de Embajada intelectual del Nuevo Continente en Francia, donde las «élites» de América entrarán en contacto con la «élite francesa», según la frase de los organizadores, que han sabido colocar 250 bonos de 1.000 dólares cada uno para el cumplimiento de sus propósitos institucionales.

No ha faltado pluma española que ha sentido fiera indignación ante la actividad francesa, a la que agregan la italiana, las cuales pretenden acrecer su influencia cultural y el intercambio económico con las Repúblicas del Centro y Sur-América. El articulista asegura que tales actos tienden indefectiblemente a latinar la tierra colombina, lo cual equivale a desespañolizarla o sea desviarla «de la orientación lógica y natural de una depuración y una consolidación de toda la raza, que tienen en el pasado el lazo de unidad de la historia común y en el presente un instrumento de unificación tan poderoso e imperativo como el idioma.»

¿Si? Veámoslo.

#### LA REALIDAD

En cuanto la telegráfica protesta del aviador Franco—bien o mal dirigida—concentró la atención pública sobre la concesión Latecoere para el transporte de correspondencia aérea entre el Río de la Plata y Europa, inmediatamente surgieron las opiniones; aunque en verdad no con la vehemencia de otras veces, porque los españoles van convenciéndose aquí de la sinrazón de los parlanchines, cuando las obras no apoyan su verbosa elocuencia.

Para apagar los fuegos, fueron suficientes las observaciones muy comedidas del director general de Correos y Telégrafos, Dr. Goyeneche, firmante del convenio «ad referendum», con más o menos acierto, según digan oportunamente los ex-

puestos, cuyas objeciones fundadas ya se anuncian.

El caso para nosotros ahora no es éste, sino el de recoger las palabras de quien defiende su actitud, atacada de indiferencia españolista. «¿Cómo?—dice—. Hijo de españoles, no se puede sospechar que tenga el menor ánimo de obstruir las comunicaciones aéreas entre ambos países (la Argentina y España); pero como funcionario argentino, ¿no es mi primer deber aprovechar cuanto contribuya al mejoramiento de los servicios postales que me son confiados? Es lo que he hecho. Si la propuesta formulada por la empresa Latecoere no es la mejor realizable, esta Dirección general no hace cuestión de amor propio, y considerará cuantas otras proposiciones se formulen, con las garantías del caso.»

Porque la realidad es ésta. Se ha oído hablar incansablemente del proyecto de la línea de dirigibles de Sevilla a Buenos Aires, pero jamás se ha hecho proposición alguna en concreto. «Puedo afirmar—agregaba el señor Goyeneche—que no tenemos en nuestro poder ninguna propuesta seria que se refiera al proyecto del comandante Herrera; que no se ha realizado ninguna gestión que pueda ser tomada en cuenta; que no se ha hecho proposición respaldada por serias garantías... En cuanto a la Dirección general de Correos se refiere, creemos que la iniciativa debe partir de los iniciadores del proyecto. Una vez que se dirijan a nosotros en forma ¿que más podemos desear que fomentar, por todos los medios, los transportes aéreos entre la Argentina y España?»

Y, además de otras varias reflexiones muy apropiadas, oíase el remache final. «Me felicitaré de que la firma de este contrato haya servido de adicate. En Administración Pública hay que decidirse por los hechos y no madurar constantemente proyectos. He firmado el contrato Latecoere porque es el único que me cabía firmar y era ventajoso para los intereses de mi país. Si antes de su aprobación definitiva por el gobierno argentino se presentaran otros proyectos preferibles, no hay nada perdido; pero déjese bien aclarado:

ante esta Dirección general de Correos no se ha hecho ninguna gestión formal referente a la línea de Buenos Aires a Sevilla. Todo ha sido conversaciones de caballeros muy estimables, pero sin garantías privadas ni oficiales, ni propuestas concretas que pudieran servir de base.»

Después del ruidoso incidente, el fin ha firmado el gobierno español el Real Decreto a favor de la empresa del comandante Herrera.

«Es que» los países americanos se han de cruzar de brazos ante las proposiciones de Europa en espera de las retardadas iniciativas españolas, por aquello tan manido de la historia común y del mismo idioma? ¿A la prisa de unos y de otros pretiéndonse llamar actos de desespañolización de América?

#### ANTAGONISMO

Pero ¿cabe hoy por hoy la españolización de América tal como se la entiende en España? ¿Sobre qué bases podría asentarse? Porque léase lo que dice «La Prensa», un diario tan representativo de la opinión argentina: «La Real Academia de Jurisprudencia se ocupa en Madrid de discutir una proposición destinada a realizar el ideal de la unidad jurídica entre los países de la impropriadamente llamada Hispano-América». Se trata de un código uniforme; se trata de eliminar por completo los problemas de derecho internacional privado.

El gran diario porteño advierte la inutilidad de tal pretensión, pues apenas existen en América esos problemas, resueltos aquí con amplitud de tolerancia en favor de los extranjeros. Pero es que «en la actualidad su sanción sería imposible. Las legislaciones de España y de América, a pesar de que sus orígenes son el derecho romano y el francés en primer término, difieren en muchos aspectos. La tendencia americana hacia la liberalidad en las instituciones ha llegado hasta el divorcio y la igualdad jurídica de los sexos. España se caracteriza por su espíritu conservador, no solo bajo el aspecto de las relaciones de familia, sino también en otros que dan amplitud a la autonomía de la voluntad, y mal podrían conciliarse inclinaciones tan antagónicas.»

No traigo a cuento esta opinión argentina por la verdad que encierra. Es sólo mi objeto aducir demostraciones positivas de mi constante advertimiento; que ni la historia común ni la propia lengua realizarán una españolización de América que aquí a nadie preocupa ni interesa. Es una cantinela que hace sonreír. Solamente una vitalidad prepotente de España conseguirá atraerse las miradas, la atención, la admiración de los grandes países americanos. Actualmente el ideal hispano-americanismo que aquí en realidad no existe, ha de ser de actuación puramente interna en la península.

Por el momento y dado el antagonismo espiritual y político entre España y América, aquí lo único que se desea es un intercambio comercial conveniente. Véase. «Merece toda simpatía una corriente sentimental inspirada en móviles semejantes (vinculación y acercamiento cultural entre España y la América de origen hispánico); pero es de lamentar que hasta el día de hoy, con raras excepciones, se haya limitado a torneos oratorios, a publicación de artículos de prensa, a manifestaciones diplomáticas. Hace falta algo más efectivo, más real, de mayor fecundidad que la celebración de congresos y conferencias. Sería necesario ir directamente a la entraña de algunos problemas económicos, como lo es el de las trabas propuestas muchas veces por la política de proteccionismo aduanero que practica España...»

Y nada más. Eso de la españolización es una zoncera. Lo mejor de Europa es lo que se prefiere. Encantados si viene de España.

JUAN TORRENDELL

Buenos Aires, Marzo 1927.

#### SOLOS DE JAZZ-BAND

### El Duque de Alba visita nuestra Isla

El Duque ha llegado sin pompa ni lustre por ver las bellezas que encierra Mallorca. Verá nuestros pueblos el prócer ilustre, Sóller, Valldemosa, Pollensa y Escorca.

Verá nuestras calas. Las famosas grutas. Antiguos Palacios. Añosos olivos. Mujeres obesas (algunas enjutas) muertos por las noches. Por el día vivos.

Verá la Almudaina monumento mero con innovaciones de gusto cristiano. (Durarán las obras más años que un loro, pero eso en Mallorca es lo cotidiano).

Verá los almendros (Nuestra gran riqueza) verá nuestros cerdos. (También son muy ricos), verá bufarras de rancia nobleza, y otros ciudadanos bastante más chicos;

que tienen dinero pero no blasones. Aquí hay mucha gulta, (lo nota cualquiera) De toda la fauna los más pobretones son los funcionarios que vienen de fuera.

En Palma no hay llos. Es un pueblo serio que atento a sermones jamás se perverte. Verá por las noches la ciudad misterio. Verá el señor Duque como se divierte.

PABLO CASES RUIZ DEL ARBOL

### HOJAS FEMENINAS

#### LA SEÑORA QUIERE ADELGAZAR...

La señora quiere adelgazar; ha observado minuciosamente las láminas de color de su último figurín y ha podido comprobar admirando las esbeltas siluetas dibujadas allí que la mujer elegante debe ser forzosamente de líneas gráciles; después, abandonando la revista sobre el sofá, se ha levantado, casi impulsivamente y ha observado su imagen, con riguroso ojo crítico, en el espejo del guardarropa. El examen no ha sido por lo visto muy lisonjero y a consecuencia de él la señora se ha impuesto decididamente el deber ineludible de combatir la «grasa», es decir, de rectificar mediante un régimen severo la trayectoria demasiado sinuosa de sus líneas. Y con esa fuerza de voluntad característica de la mujer, sobre todo cuando se embarca en un asunto que concierne a su belleza, la señora ha buscado a diestra y siniestra una orientación salvadora.

Las amigas, benévolutamente, le han aconsejado tal o cual tratamiento que ellas han adoptado con eficacia o «que han oído decir» que es maravilloso. ¡Aíto, ahí! Los resultados, por regla general, no son buenos y antes de adoptar esas inducciones conviene mirarlo mucho; no todos los organismos son idénticos ni están en igualdad de condiciones, y muchas veces, antes de determinarse a nada, es preciso averiguar si es que conviene a nuestra salud esa reducción de volumen. Muchas mujeres, empujadas en este empeño, no han parado hasta comprometer seriamente su salud y otras han encontrado la muerte en su obstinación insensata de adelgazar a todo coste.

Una doctora francesa, haciéndose eco de esta preocupación femenina, después de examinar detenidamente la cuestión, se ha decidido a facilitar una orientación que puede calificarse de científica.

Ante todo, declara, hay que combatir la creencia general según la cual debemos pesar tantos quilos como centímetros exceden de nuestra estatura, después de medir el metro, pues esta regla da un peso demasiado elevado. Una mujer que sobrepasa el peso normal, debe tratar de reducir su peso, aparte de toda coquetería, en beneficio de su salud. Sabemos que la gordura resiste mal a las infecciones y que expone al organismo a una serie de enfermedades, en ocasiones de poca importancia, pero otras veces de gravedad. En consecuencia, las gruesas deben adelgazar. ¿Cómo? Ante todo, sometiéndose a un régimen, suprimiendo de sus comidas los alimentos inconvenientes: las grasas (salsas, guisos, etc.), los dulces (confites y pasteles), el pan, las pastas, el arroz, las judías, lentejas, cerveza, el alcohol y los licores.

Los alimentos que conviene autorizar son: verduras en general, ensaladas y frutas, estas últimas en abundancia.

Según Heckerl, el aquí el menú oportuno para una mujer adulta que desee adelgazar:

Desayuno: una taza de café con leche, sin azúcar.

Comida del mediodía y de la noche: 100 gramos de carne, ligeramente cocida y sin grasa o bien 100 gramos de pescado fino, más 100 gramos de verdura y 50 gramos de pan duro o tres bizcochos; frutas a discreción.

A las cuatro: una taza de té, ligeramente azucarado, o de café con leche.

La persona sujeta a este tratamiento, debe tener cuidado de no perder más de un quilo por semana, conviniéndole vigilar atentamente el funcionamiento normal de su organismo y cuidar al mismo tiempo de no contraer una debilidad nociva.

Al terminar la cura, alcanzando el peso normal, se impone volver al régimen alimenticio de antes, pero progresivamente, y no sobrepasando en mucho la equivalencia de la ración alimenticia del régimen seguido, para evitar volver en consecuencia al estado anterior.

Para adelgazar, no basta con seguir esas prescripciones, sino que es preciso y sobre todo comer muy lentamente; además, hay que poner atención de no beber

durante las comidas, sino entre éstas, y beber principalmente agua.

Pero ésta es sólo una parte del problema, la que basta en muchas ocasiones, pero no generalmente. Una cura muscular y medical debe ser el complemento del tratamiento referido. Lo más indicado y prudente, en este caso, es solicitar el consejo del médico, que indicará la fórmula más conveniente y adecuada a nuestra economía física.

### DE AQUI Y DE ALLÁ

UN NUEVO FRENO AUTOMÁTICO.—Decidida la electrificación de la red urbana de Berlín la administración de los ferrocarriles alemanes ha dedicado especial atención al problema de los frenos y señales en el nuevo sistema de comunicaciones eléctricas.

A este efecto, una de las grandes empresas constructoras de material eléctrico de Alemania ha presentado un nuevo modelo de freno, al cual cabe aplicar, con plena exactitud, el nombre de automático.

Gracias al nuevo sistema en el caso de traspasar un tren inadvertidamente la señal de alto queda interrumpida la corriente eléctrica a la vez que los frenos entran en función. Durante las pruebas realizadas en el trayecto Berlín-Bernau, un tren lanzado a la velocidad de 70 kilómetros por hora (muy superior a la velocidad corriente de los trenes urbanos) quedó detenido a una distancia de 220 metros.

EL TRAFICO DEL PUERTO DE HAMBURGO.—Durante el mes de Noviembre de 1926 entraron en el puerto de Hamburgo 1473 buques con un total de 1.530.800 toneladas de registro neto y salieron 1693 buques con un total 1.537.000 toneladas de registro neto, ambas cifras superiores a las correspondientes a igual mes del año anterior.

En comparación con el mes de noviembre de 1913 las entradas arrojan un aumento de 153 buques y 415.450 toneladas de registro y las salidas un aumento de 403 buques y 339.360 toneladas.

Para los once primeros meses del año 1926 en conjunto las cifras son las siguientes:

Entradas, 13.544 buques, con 15.975.964 toneladas de registro neto (casi 3 millones de toneladas más que en 1913) y salidas, 15.570 buques con 16.136.060 toneladas (2,8 millones más que en 1913).

La participación del pabellón alemán en el tonelaje total ha sido durante el año 1926, del 38 por 100.

EL BUFON CONSTANTINO.—A fines del siglo pasado murió en Francia un bufón llamado Constantino que imitaba toda clase de voces: una vez remedaba la de los ruiseñores, otras rebuznaba como un asno, imitaba la rifa de tres o cuatro perros, y especialmente los ladridos del que en la refriega salía herido.

Simulaba a la perfección el canto de muchas aves y el mugido del buey, bababa como las ovejas y aullaba como los felinos, imitaba con la voz el sonido que produce un tren en marcha, y su voz producía perfectamente el ruido de elevadísima cascada todo por supuesto, valiéndose de la ventriloquia.

También fué célebre, allá por el año 1643, Franning, que con los labios cerrados, perfectamente inmóviles, profería con el pecho palabras claras y de una manera tal que parecían provenir de parajes muy remotos.

Juan Brodeau, sabio crítico del siglo XVI, habla de Luis Brabant, ayuda de cámara de Francisco I, que, con su habilidad ventriloqua, persuadió a una señora de París a que le diese en matrimonio su hija, hermosa y rica, y obligó a un banquero de León, llamado Coma, a que le dotase espléndidamente.

Entre los más célebres ventriloquos modernos, pueden citarse el barón Nengen Miemet, F. James y Comté.

LA MUJER Y LOS DEPORTES.—Las mujeres practican, en el día de hoy, escribe un agudo cronista francés, casi todos los deportes. Hay uno, sin embargo...

Miraba yo ayer dos viejecitas corsas que venían de la fuente de la aldea, llevando sobre la cabeza, sin perder el equilibrio, dos cántaros llenos de agua. Caminaban con un andar igual, firme, por un vericuetu. Y venían hablando tranquilamente, como si el peso, la edad, lo escarpado del camino constituyesen las condiciones mas naturales de la vida cotidiana.

¿Cuál de las jóvenes deportistas de ahora será capaz, a los sesenta y tantos años, de realizar—con la firmeza y gallardía de una muchacha—tan bello y arriesgado ejercicio?

EL DIA publica diariamente 8 páginas



# INFORMACION LOCAL.

## La Misión en Palma

### La procesión del Via-Crucis

Conforme estaba anunciado, el domingo por la tarde se celebró la procesión del Via-Crucis, desde Palma al Cementerio y viceversa.

Tiempo antes de empezar el desfile, la Rambla y calles adyacentes presentaban un aspecto animadísimo, no solo por el número de personas que habían de formar en la procesión sino por el de curiosos que acudieron a presenciar el desfile.

Poco antes de las tres de la tarde, desde el surtidor de la Rambla, comenzó la marcha de la grandiosa procesión, siendo llevada en primer término la Cruz del Via Crucis y dos fanales por hombres que actuaban de sacristanes.

En dos filas de a tres que ocupaban cada uno de los dos lados de la calle, dejando el arroyo libre, seguían los hombres.

La mayoría de asistentes cantaban el himno del Via Crucis, y también los versos de cada una de las estaciones.

La procesión siguió el camino del Cementerio. Cuidaron de la organización de la procesión varios de los Padres Misioneros, algunos canónigos y buen número de sacerdotes.

Los seminaristas iban intercalados entre dos hileras de hombres cuidando con el coro del Patronato de dirigir los cánticos.

Detrás de los hombres y precedidas de una imagen de Cristo Crucificado, seguían las mujeres, que figuraban en crecidísimo número.

Mientras entraba la religiosa comitiva en el lugar sagrado, lo mismo que durante su paso por la carretera, fueron bastantes los que sacaron fotografías y algunos los que impresionaron películas.

Llegadas ya al Cementerio la mayoría de las mujeres, las personas que habían asistido a la procesión se colocaron en las vias más cercanas al lugar desde donde se debía predicar el sermón.

A las cinco, aproximadamente, ocupó una tribuna el P. Jaime Rosselló, franciscano, quien pronunció, después de rezado un padrenuestro por las almas de los difuntos, un elocuente sermón.

Seguidamente se cantó un responso. Empezado el Rezo del Santo Rosario, se inició el retorno a Palma, organizándose el regreso en la misma forma que a la ida. Los hombres iban delante cantando las Ave Marías.

La procesión entró en Palma por la Rambla, calles de la Riera, Orfila, Veri, plaza del Rosario, Santo Domingo, Cort y Palacio.

Una vez en la Catedral, se inició el desfile, después de adorar muchos a la imagen del Santo Cristo de la Sangre.

### EN BUNYOLA

## Vuelco de un carro.—El conductor resulta muerto

El viernes último, en Bunyola ocurrió un accidente desgraciado del que resultó muerto un obrero.

Rafael Pizá Muntaner, de 52 años, casado, regresaba del predio denominado «Honor» guiando un carro cargado de cal.

Sin que se sepa como ocurrió el suceso, el vehículo volcó, lanzando a larga distancia a su conductor, el cual sufrió tan graves heridas que falleció instantáneamente.

La caballería también resultó muerta. El Juzgado instruyó las diligencias propias del caso, ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

### “LA FILADORA”

Sastrería y Camisería  
A Medida de Primer Orden

### EN EL AYUNTAMIENTO

## Sesión de la Permanente

Ayer a las doce se reunió la Comisión Municipal permanente bajo la presidencia del primer teniente de alcalde don Fernando Crespo.

Asistieron los tenientes de alcalde señores Cerdá, Valenzuela, Canet, Esteve, Torres, Aguiló y Moragues.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior; y se aprobaron las cuentas de trámite presentadas por la secretaria.

Se concedió diversos permisos para obras particulares.

Se presentó un dictamen proponiendo abrir un camino que desde Establiments vaya al matadero.

El dictamen quedó sobre la mesa a propuesta del señor Aguiló para dar lugar a que el Ayuntamiento y la propietaria de dichos terrenos se pongan de acuerdo sobre el particular.

Se acordó adquirir dos caballos para el servicio de coches fúnebres, a cuyo efecto se aprobó un crédito de 2200 pesetas y se acordó vender en subasta pública un caballo que ya está inútil para dicho servicio.

Fue designado don José Vich para intervenir en la adjudicación de las obras del cementerio de Establiments.

Se aprobó la distribución del crédito de 500 pesetas consignado para la Cruz Roja entre los diversos dispensarios instalados en el término de esta población.

Se acordó informar favorablemente diez obras particulares proyectadas en la zona marítima.

Se acordó la adquisición de varias mesas-bancos para la escuela de la Casa Blanca.

Se aprobó la nómina de los alquileres de los edificios escolares correspondiente a este mes.

Se acordó nombrar maestra de la escuela subvencionada del barrio de Buenas Aires a la señorita María Vives Ferrer.

Se acordó adquirir una mesa y un sillón para la escuela de la Soledad.

Se acordó instalar varias bombillas eléctricas en la zona de ensanche.

Se acordó suministrar bordillo a los propietarios don Bartolomé Clar, don José Servera Vallespir para construir las aceras respectivas.

Se acordó instalar una bombilla eléctrica en la calle del Obispo Campins.

Se acordó autorizar que empalme a las tuberías de distribución de aguas, a don Antonio Cortés, vecino de la calle de la Herrería.

Se adjudicó a don Francisco Morey Casañer la subasta para la construcción de una alcantarilla en la calle de la Infanta Isabel.

Se acordó proceder a la monta de la tubería de la calle de Rubí y la que provee a la Pescadería.

Se acordó denegar la solicitud de los vecinos de las calles del Sindicato y Herrería interesando les fuese rebajado el tipo de gravamen que se les asignó para la exacción de las contribuciones especiales.

Se acordó abonar al agente de negocios que ha tramitado el pago del impuesto de Derechos Reales del contrato de las obras de pavimentación de la calle de Anselmo Clavé, la cantidad de 916 pesetas, parte de la cual habrá de abonar la empresa contratista de las expresadas obras.

Se acordó, a propuesta del señor Cerdá, felicitar al grabador mallorquín don Enrique Vaquer, por su ingreso a la Academia de Bellas Artes de San Fernando.

A propuesta del señor Crespo se acordó subvencionar con 750 pesetas el proyecto del Congreso Avícola que ha de celebrarse en esta ciudad.

El señor Torres se interesó para que cuanto antes se procure por los técnicos municipales lleguen a un acuerdo con los de la Compañía de los Tranvías Eléctricos para modificar la vía en la Avenida de Alejandro Rosselló.

Se acordó, a propuesta del señor Cerdá, felicitar a Mosén Riber por haber sido elegido Académico representante del mallorquín en la Academia de la Lengua Española.

El alcalde señor Crespo pronunció breves palabras enalteciendo a los nuevos académicos mallorquines señores Riber y Vaquer.

Y seguidamente se levantó la sesión.

### Trajes y gabanes a medida Casa Matons

## La Exposición Nacional de avicultura

El «Mundo Avícola» publica en su número correspondiente al actual mes de Marzo un artículo enalteciendo grandemente la Exposición Nacional de avicultura que ha de celebrarse en Palma. Nos complacemos en reproducir algunos fragmentos del citado artículo:

«Conforme presumimos por el éxito alcanzado en 1926, la joven y activa «Asociación de Avicultores de Mallorca» no se durmió sobre los laureles, y para el próximo mes de Abril anuncia la celebración de una Exposición de Avicultura ya con carácter Nacional... Sin que con ello puedan herirse susceptibilidades, bien puede decirse que las Exposiciones regionales de Avicultura celebradas en Palma en 1925 y en 1926 han sido las más notables y las mejor organizadas de cuantas se han visto en España con carácter regional.

«Constituida hoy la Asociación de Avicultores de Mallorca y perfectamente conocedores de las actividades, de la inteligencia y de lo bien que hacen todas las cosas las personas que están al frente de la misma, nos atrevemos a garantizar que su Exposición Nacional del próximo mes va a constituir un éxito grandioso».

Luego dedica frases de elogio a nuestra Isla, que son dignas de nuestro agradecimiento.

El Comité de la Exposición continúa recibiendo adhesiones de importantes centros avícolas de España, pudiendo asegurarse que será un éxito completo, que llamará la atención general.

El Comité organizador no se da punto de reposo, cuidando de todos los detalles para que la instalación de jaulas y lotes resulte la más perfecta posible.

Se nos ruega comuniquemos al público y especialmente a quienes desean tomar parte en este Certamen nacional, que el plazo de inscripción de aves termina el día 1.º del próximo mes de Abril.

No será posible aplazar esta fecha de inscripción, a fin de no entorpecer los trabajos de organización.

co y especialmente a quienes desean tomar parte en este Certamen nacional, que el plazo de inscripción de aves termina el día 1.º del próximo mes de Abril.

No será posible aplazar esta fecha de inscripción, a fin de no entorpecer los trabajos de organización.

### POR CUESTION DE CELOS

## Riña entre mujeres

Días pasados, en Ibiza, María Mari Roig, y María Cardona Ribas, de 25 y 27 años, respectivamente, sostuvieron una riña, por cuestión de celos, resultando la segunda con tres heridas en la cabeza que el médico forense don Antonio Serra calificó de leves.

La agresora fué detenida por la Guardia civil y entregada a la autoridad judicial.

### VISITANTES ILUSTRE S

## Los duques de Alba en Palma

Anteayer domingo, como habíamos dado noticia, llegaron procedentes de Barcelona los duques de Alba, acompañados de los duques de Dúrcal y el barón de Segur.

A recibirles acudió al muelle el conde de Peralada y otras distinguidas personalidades.

Seguidamente se trasladaron en el auto del conde de Peralada al Mediterráneo Hotel, donde se hospedaron, ocupando unas habitaciones del piso principal.

En la mañana del domingo visitaron los duques de Alba la Casa Consistorial y los castillos de los alrededores de Palma.

Al mediodía el duque de Alba recibió la visita del gobernador señor Llosas.

Por la tarde, acompañados del capitán de Estado Mayor señor Roca de Togores y señora y del conde de Peralada, fueron a hacer la excursión a Valldemosa, Deyá y Sóller.

Ayer mañana el duque de Alba acompañado del conde de Peralada y del arquitecto don Francisco Roca estuvieron visitando los monumentos arquitectónicos más notables de la población, y el Archivo del Reino de Mallorca.

Por la tarde de ayer acompañados de varios aristócratas visitaron Andraitx.

Hablando de la venida del Duque de Alba, (que es poseedor de cinco ducados, un marquesado, cinco condados, 14 grandezas de España y otros títulos) dice «Las Noticias» de Barcelona, en su número del sábado:

«Como ya se anunció días atrás en esta sección de «Las Noticias», y como se ha dicho también en otras secciones, se encuentra en Barcelona el noble prócer don Jacobo Fitz-James Stuart, duque de Alba y Berwick, marqués de San Vicente del Barco, Grande de España, que se hospeda en el Hotel Ritz.

De París llegó ayer al mediodía la duquesa, su esposa, y hoy por la noche marcharán a Mallorca, en unión de la duquesa de Dúrcal, que llegó ayer de Londres, y del barón de Segur.

El día 1.º de Abril regresarán a Barcelona.

El objeto del viaje a Mallorca del duque de Alba, es visitar aquel trozo de territorio español que no conoce personalmente. El, que ha recorrido como turista o cazador, casi toda España y muchos países extranjeros (sus excursiones a África y su visita a la tumba de Tutankamen, son bien conocidas, así como sus recientes viajes a los Estados Unidos y el Canadá), no quiere dejar de conocer las famosas Islas Baleares, tan envidiadas por su magnífica situación, que le ofrecen el interés de satisfacer su curiosidad que en él despertara desde hace tiempo, las descripciones y fotografías del Palacio de la Almudaina y la Lonja, la Catedral de Palma, las cuevas de Artá y la cartuja de Valldemosa...

Es constante el afán del ilustre prócer, por ampliar personal y directamente sus conocimientos, lo que debe hacer alterando con sus obligaciones sociales, como presidente de numerosas sociedades culturales.

Entre sus grandes viajes en proyecto figura uno a las Repúblicas Sud-americanas, especialmente la Argentina.

En los días que ha estado en Barcelona ha visitado cuanto de notable hay en nuestra ciudad tanto desde el punto de vista industrial como el artístico.

También ha visitado Tarragona, Ripoll, Vich y otras poblaciones de Cataluña, que han merecido su interés y atención.»

## Teatros

### Principal

Ayer se estrenaron en la pantalla de nuestro primer coliseo dos importantes super-producciones de seis partes cada una. La primera fué *En alas de la gloria* interpretada por la bellísima dama joven Mary Astor.

La segunda es la titulada *Una novela para dos*, comedia en que Viola Dana realiza una inimitable creación.

Las dos citadas películas fueron muy elogiadas y aplaudidas al final de su proyección.

Este programa únicamente se proyectará hoy y mañana, pues el próximo jueves se estrenará la segunda y última jornada de *El prisionero de Zenón*.

terá hoy y mañana, pues el próximo jueves se estrenará la segunda y última jornada de *El prisionero de Zenón*.

La Protectora

Para hoy queda anunciado en este salón la proyección del drama en 5 partes titulado *Carillo ciego y egoísmo* por la actriz Laura La Plante, el final de la super-joya *Esposas frías*, 5 partes, y una comedia en 2 partes.

Para el jueves está anunciada la super-producción *Sin rumbo*, por María Jacobini.

### Cine Moderno

El coo anuncio de una película de Hoot Gibson en este Salón, hizo que asistiese numeroso público a recrearse con el notable caballista en su producción *El relámpago de Calgary* saltando satisfechos de la función pues tuvieron ocasión de aplaudir las proezas de su artista favorito.

*El luchador* estrenado también ayer, en primer lugar, entretuvo a la concurrencia que proclamó como un gran artista al célebre boxeador americano Quennet Mac Donald.

Hoy se repite el mismo programa, empezando la función a las 6 en punto.

### Cine Oriental

Ante numerosa concurrencia se proyectó ayer la extraordinaria película española *Pedrucho*, que fué muy elogiada por la concurrencia.

Fueron también muy celebradas la séptima jornada de *El terror de los viles* y las dos cómicas *Corazón de Mazapan* y *Una boda por todo lo alto*.

Este mismo programa se proyectará hasta el miércoles, y para el jueves se anuncia la primera jornada de la película *Koenigsmark*.

### Salón Riato

Ayer se estrenó en este salón un interesante programa de películas que fué muy celebrado por el numeroso público que asistió a su proyección.

Para el jueves se anuncia el estreno de la super-producción *Sombras que pasan* interpretada por el formidable actor Ivan Mejkouskine, secundado por Natalia Linsenka y Henry Kraus, y la comedia en 5 partes *Amor que vence al amor* por la bellísima estrella Betty Compsón.

## Del Carnet

Regresó el domingo de Barcelona el Presidente del «Rotary Club» don Narciso Canals.

También vinieron de la ciudad condal don Jaime de Oleza, don Ignacio Palmer, don Clemente Puig, don Ramón Ferrer, don José Fábregas y esposa, don Pedro Ferrer, don Antonio Fons, don Francisco Gardas, don José Roig y don Antonio Guilmau y esposa.

Vinieron ayer de Alicante don Benito Colomías, don Guillermo Ripoll, don Mariano Gulscafé y don Cayetano del Pino.

Anoche embarcaron para Barcelona don Francisco Tanos, don Pedro Fons, don Miguel Caldentey, don Antonio Marqués, don José Roig, don Matias Llompart y don Antonio Fons.

## Dr. ROGLA

Asma  
Bronquitis crónicas  
Tuberculosis  
Corazón

## Audiencia

### Señalamientos

Para mañana a las once está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Bartolomé Ferrer Roig acusado de tres delitos de hurto.

Representará al Ministerio Público el Abogado Fiscal señor Serna, y el procesado estará defendido por el Letrado don Emilio Morales.

Y a las once y media se celebrará también juicio oral y público la vista de la causa instruida contra Pedro Morey Ginart, acusado de dos delitos de estafa.

Representará al Ministerio Público el mismo Abogado Fiscal señor Serna, y la defensa del procesado estará a cargo del Letrado don Honorato Sureda.

## Sucesos y desgracias

### Herido en riña

Bartolomé Covas, de 29 años, con domicilio en la calle de Pou, 7, fué asistido en la casa de socorro de contusiones en el codo izquierdo y cara, que recibió en riña.

### Caída

El niño Antonio Torres, de 5 años, que vive con sus padres en la calle del Moro, 3, se cayó, sufriendo una herida contusa en la frente.

### Accidentes del trabajo

Igualmente recibió asistencia facultativa en el referido benéfico establecimiento Lorenzo Oliver, de 51 años, con domicilio en la calle de San Magín, 170, quien presentaba heridas contusas en el pie derecho y mano del mismo, que se produjo trabajando.

En el dispensario de «La Mutualidad de Accidentes» han sido asistidos los siguientes obreros por lesiones que se han producido trabajando:

Nicolás Colom, yesero, calle de Lluchmayor n.º 70, de herida contusa en la palma de la mano izquierda.

Gaspar Bosdoy, cortador, calle de Levante, n.º 12, de esguince lumbar.

Miguel Oliver, vidriero, calle Bueyes, 4, de herida infectada en el dedo índice izquierdo.

Gabriel Bennisar, jornalero, calle Vecinal, 18, de heridas contusas en los dedos índice, anular y meñique derechos.

Miguel Compañy, jornalero, calle del Teatro Balear, 7, de herida contusa en el tercio inferior de la pierna izquierda.



El más delicado deber de una madre es la atención por la alimentación de sus hijos.

La fécula de la flor del maíz

## MAIZENA

los nutre y robustece. Es además, el más grato regalo a sus paladares.

FEDERICO BONET  
Aptdo 301 - MADRID

## CINE MODERNO

(Salón predilecto)

Programa para hoy

EN PALMA: Desde las 6 en punto

La peciosa película cómica en 2 partes

**La gloria de la familia**

La comedia americana

**El batallador**

por Quennet Mac Donald

La comedia lujosa en 6 partes

**El relámpago de Calgary**

por el popular caballista Hoot Gibson

Jueves: MONTECARLO.  
Pronto: LOS MISERABLES.

## PLATOS PICKMAN-SEVILLA

MARCA ANCORA 1ª CALIDAD SOPEROS Y LLANOS

PESETAS 7'80 DOCENA

CASA BUADES - Plaza Cort, 8

Afortunadamente para la Industria Nacional, ni la earthen-ware inglesa, ni la faience francesa, ni el steingut alemán pueden compararse con la insuperable y clásica Loza Sevillana, de Pickman.

## Representantes

Para ISLAS BALEARES solicitamos importante Compañía Española de Seguros Incendios, Accidentes, Responsabilidad Civil.

Diríjase con referencias a TIROLESSES, núm. 4749, Pelayo, 1, BARCELONA.

---

Vaya V. a la SASTRERIA

## Viuda de M. Plaza

vestirá bien, económico y con prontitud.

Calle Cadena

## Doctor José Juan Sansó

Partos, Matriz, Niños

Rayos X, R. U. Violeta, Diatermia-Electrolisis, Baños Vapor Ducha.

Curación Radical sin operar de Aneurranas, E. Matriz, Orquitis próstata, Ulceras, E. Piel, Pecho, Dolor, etc.

Conquistador, 7

## Fumadores

Os interesa guardar las cajas de cerillas de quince céntimos vacías, pues en canje de ellas os darán billetes gratis con buenos premios. Pedid prospecto detallado en cualquier estanco.

## Piso

Se alquila uno sin estrenar en Son Alegre orientado al Mediodía, seis dormitorios, dos cuartos de baño, termo-sifón, calefacción central, coladuría independiente.

Informes: calle de Furió, Son Alegre.



# El cultivo del algodón en Baleares

Anualmente importa una cifra muy respetable la cantidad que en España se destina a la compra de algodón extranjero. La industria textil nacional tiene que vivir a expensas de una primera materia importada; a todos interesa aunque solo sea como ciudadanos poner a contribución nuestros esfuerzos para intentar emanciparnos de esa tutela económica.

El algodón se da en muchas zonas de España y en Baleares en un tiempo no fué, sin revestir gran importancia, completamente desconocido su cultivo. Muchos de los lectores mallorquines recuerdan la siguiente glosa que tiene todo el encanto y perfume de las de su género:

Totes les que son anades  
enguany a collir cotó  
han perduda la color  
de pegar dematinades.

Actualmente por la Comisaría algodonera del Estado se trata de incrementar dicho cultivo dando normas para el mismo, suministrando la semilla y comprometiendo además a adquirir el algodón producido.

A fomentar esta labor tienden las siguientes líneas.

## En seco

En los climas templados, cual el de Baleares, interesan principalmente las variedades llamadas de algodonero herbáceo, que por otra parte se presta, lo que no le ocurre al arboreo, a entrar en alternativa.

Siendo la raíz de esta planta pivotante es decir que penetra bastante en el suelo en el sentido de la vertical, requiere labores profundas y suelos de abundante espesor de capa arable.

Dadas sus exigencias, en humedad, el algodonero en seco debe ponerse exclusivamente en las tierras frescas, profundas, de buena fertilidad y de consistencia media. En Mallorca podría ensayarse en los aluviones (esas buenas tierras de pan llevar) que se extienden desde Montuiri hasta La Puebla o en terrenos análogos. Con preferencia a las zonas más frescas, téngase en cuenta que, las tierras más convenientes para el algodonero, son aquellos terrenos frescos que son buenas tierras para el cultivo del maíz en seco.

La vegetación de esta planta requiere que no sean de temer heladas desde fines de Febrero hasta primeros de Diciembre; deben buscarse, pues, aquellas parcelas de exposición más abrigadas y más cálidas. Con temperaturas relativamente bajas vive la planta; pero su cosecha disminuye notablemente ya que no llega a madurar más que la primera floración.

Si el cultivo del algodón tomara, entre nosotros, carta de naturaleza podría ponerse en hojas de mayor o menor extensión en alternativa. Una buena rotación de cosechas es la siguiente: primer año, Algodón. — Segundo, habas. — Tercero, trigo.

Después de levantada la cosecha que precede al algodonero es necesario dar al terreno una labor profunda de 25 a 30 cm. y un pase de grada, para romper los terrones y arrancar las plantas adventicias; después otra labor en sentido perpendicular a la anterior y de la misma profundidad seguida de otro grado.

Si por estar la tierra muy dura, seca y falta de tempero no fuese posible practicar estas labores profundas de primera intención, se darán antes una o dos vueltas más superficiales para romper la costra y hacer posibles las labores profundas.

Estas labores, profundas del terreno, son por las razones antedichas (ser planta de raíz pivotante y exigente en humedad) absolutamente necesarias para que la producción, por su cuantía, resulte económica.

El algodonero es planta esquilmanter, y por lo tanto exigente en principios fertilizantes.

Si se abona con estiércol, éste ha de estar muy hecho y en este caso se incorpora al terreno al tiempo de dar la primera labor profunda. Si no se dispone de estiércol hecho y si de enterizo, en este caso, se añade al terreno el año anterior abonando con dicha materia la cosecha que precede al algodón. La cantidad de estiércol conveniente es de 20.000 a 30.000 kgs. por hectárea según la fertilidad de las tierras.

Si se emplean abonos químicos puede recurrirse a la siguiente fórmula: Superfosfato de cal de 18-20 S, 100 kilogramos; cloruro de potasa 200 kilogramos; nitrato sódico 150 kilogramos, todo por hectárea.

El superfosfato y la potasa se incorporan a la tierra al tiempo de dar las labores preparatorias de la siembra y el nitrato se añade cuando las plantas tengan unos 25 centímetros de altura, al tiempo de hacer la operación de desmate o aclareo.

Durante el período de tiempo que se practiquen los ensayos antes de entrar de lleno en el cultivo de esta planta, y como quiera que el Estado facilita la semilla, no hay que preocuparse mucho de la elección de variedades que se le proporcionen estudiando cuál de ellas es la más conveniente en cada zona por la cantidad y sobre todo por la calidad de la fibra recolectada.

La época más conveniente para la siembra, en nuestra provincia, es a fines del mes de Marzo y principio del de Abril, si la temperatura del ambiente y humedad del terreno son propicios.

Preparado el terreno como hemos dicho, antes de proceder a la siembra precisa dar un pase de grada y otro de rastra con objeto de pulverizar la tierra y allanar su superficie. A dicha operación seguirá el marqueo que se hará practicando unos surcos a ser posible en

dirección de Este a Oeste y distantes de 90 cm. a 1 m. y otros surcos perpendiculares a los anteriores es decir de Norte a Sur a la mitad de distancia o sea de 45 a 50 cm.

En la cara que mira al sur, de los surcos que van de Este a Oeste y unos 15 cm. antes del cruce, se hace un pequeño socavón con una azadilla u otro instrumento análogo, y cuya profundidad alcance hasta el sitio en que el terreno contenga humedad con objeto de asegurar la germinación, y en cada socavón se deposita un golpe de 8 o 10 semillas, (1) a una profundidad de 4 a 8 cm. y después se añade la tierra que se sacó, finamente pulverizada y se comprime ligeramente para que se ponga en contacto con la semilla y no quede aire interpuesto.

Antes de sembrar conviene desinfectar la semilla, sumergiéndola durante una hora en una solución de formal a 2 por 100. Como la semilla flota en el líquido, es conveniente, meterla en sacos muy permeables y cargar estos con pesos.

Después se tiene otras 23 horas sumergida en agua, tibia, ni muy fría ni muy caliente, en los mismos sacos; a las 22 horas, o sea una hora antes de terminar la sumersión se vacían los sacos dentro del recipiente que contiene el agua, y se desechan las semillas que floten por ser impropias para la siembra.

La sumersión no debe pasar de 24 horas en total; al cabo de dicho tiempo se secan las semillas al sol y se completa la desecación frotándolas con tierra fina o una mezcla de arena y ceniza.

Una solución de sal común en agua a razón de 3 kilos de sal por 100 litros de agua activa y favorece la germinación.

Después de la siembra se romperá la costra que forme la tierra (esto es esencial) cuantas veces sea necesario al objeto de facilitar el nacimiento de la planta; a las 10 o 15 días de nacido se procederá a dar una bina (la binadora empleada por las habas tiene también aquí su aplicación) y una escarda arrancando las plantas adventicias.

Cuando las plantitas tienen una altura de unos 10 cm. se hará un primer aclareo, dejando dos plantas por cada golpe, y utilizando las plantas que salgan sanas al hacer esta operación para reponer aquellos golpes que no hayan nacido; al llegar las plantas a una altura de 15 cm. se hará el aclareo definitivo, dejando una planta por golpe y reponiendo las faltas que aún puedan quedar.

Conviene experimentar en cada zona y variedad si es más conveniente dejar una planta o dos en cada golpe.

Después se darán las binas que sean necesarias para evitar que la tierra forme costra, teniendo presente que dichas labores hacen que la planta aproveche mejor el agua; también se practicará algún ligero recalce al mismo tiempo que la bina.

Cuando la planta ha terminado su desarrollo y crecimiento se hará un recalce, pues las raíces tienen un volumen pequeño comparado con el porte de la planta y hay que favorecer la estabilidad.

Si se observa un desarrollo foliáceo excesivo en detrimento de la floración se hará un despunte de ramas para favorecer el crecimiento del fruto.

Enseguida que abre el fruto mostrando el penacho de algodón se procede a recolectarlo, teniendo presente que un ligero retraso en esta operación puede dar lugar a que se estropee y deteriore el algodón sufriendo gran depreciación el producto.

El penacho se debe arrancar sin cortar la cápsula de la planta, lo cual facilita dicho arranque.

Cada obrero llevará dos sacos, en uno pondrá los penachos completamente limpios, sanos y desarrollados y en otro los manchados, enfermos y raquíticos así como los que estén atacados por insectos o criptogamas; teniendo mucho cuidado de no mezclarlos, pues cualquier mezcla por pequeña que sea la cantidad de algodón inferior que tenga hace bajar mucho el precio del algodón bueno. No debe recolectarse por la mañana temprano hasta que se haya secado el rocío, ni tampoco después de una lluvia pues la humedad perjudica de una manera notable a la calidad del producto.

Después debe secarse el algodón, pero no llenar dicha desecación al extremo, pues en este caso la fibra se hace quebradiza.

La separación de la fibra de la semilla no debe preocupar al agricultor pues el Estado compra el algodón bruto, semilla y fibra.

Pura terminar diremos que deben hacerse experiencias que demuestren cual es la separación de las líneas y la de las plantas en cada línea, así como la fórmula de abonos más convenientes en cada caso.

## En regadío

Todas las prácticas culturales anteriormente descritas para el seco son aplicables para el regadío con las variaciones siguientes:

La alternativa de cosechas ha de variar algo toda vez que en regadío ha de ser más intensiva. Una buena alternativa es la siguiente: 1.ª hoja cinco años de alfalfa, escalonando las siembras por quintas partes del terreno de año en año, 2.ª hoja primer año trigo y habas, 2.º año algodón, 3.º año maíz forrageo, 4.º año patatas, 5.º año trigo y habas. Otra alternativa buena es la siguiente de tres años, 1.º algodón, 2.º maíz y forrajeras, 3.º trigo y habas; y en terminos generales puede in-

(1) Las semillas se deben colocar separadas, para que no se pudran, ni se encuentren luego las raíces; con objeto de no lesionar estas al rraer el desmate o aclareo.

tercalarse el algodón en las diferentes alternativas que en cada caso siguen con modalidades diferentes nuestros agricultores.

En cuanto a la preparación del terreno se ha de dar bien dispuesto para el riego y se dará uno de estos antes de sembrar para que la tierra adquiera tempero.

La distancia entre plantas debe ser de 50 a 55 cm., y la distancia entre líneas de 1 m. a 1'10; los surcos que marcan la plantación serán más profundos que en seco para que el agua no moje las semillas ni plantas directamente.

Siguiendo una alternativa más intensa y teniendo además presente la cantidad de principios fertilizantes que disuelve y arrastra el agua de riego, las dosis de abonos han de ser más fuertes, pudiendo aumentarse de un 20 a un 30 pS las fórmulas del seco.

Después del riego que precede a la siembra, y si la planta nace bien, se retrasará todo lo posible el siguiente con objeto de que, buscando la humedad en el subsuelo, la planta arraigue bien.

El segundo riego se dará antes de la floración y después del recalce.

Generalmente con otros tres riegos más, practicados cuando lo demanda el aspecto de la vegetación, habrá suficiente; en este cultivo es suficiente no abusar del agua.

Después de cada riego se romperá la costra que forma la tierra y se practicará una escarda.

Si hubiera dificultades para el nacimiento de la planta, por escasa sequedad de la tierra, se regará en dicha ocasión pero ligeramente es decir, con poca agua.

En realidad, dada la época en que nos hallamos son pocas las tierras que tienen la preparación que dejamos indicada, pero téngase en cuenta que tratándose de un cultivo que podríamos llamar nuevo en Mallorca, no se trata de sembrar grandes extensiones, sino simplemente de hacer ensayos, pero bien hechos; es impropio sacar consecuencias sobre la no eficacia de un cultivo que se ha llevado mal.

Por este año los ensayos podrían hacerse en las tierras dejadas de pastura o barbecho sembrado aunque sean recientemente preparadas, abonándolas preferentemente con estiércol repodrido, etc.

Los agricultores interesados en el cultivo de esta textil, pueden solicitar la semilla y los datos que deseen al Subcomité Provincial Algodonero de Baleares, San Francisco 18 esteuero, que lo suministrará gustoso.

Arnesto MESTRE

Subcomisario del Subcomité Provincial Algodonero de Baleares.

## 3 kilos de Carne en un frasco de 150 gramos

Eso es en realidad lo que contiene un frasco de la renombrada Carne Líquida del Dr. Valdés García, de Montevideo, cuyo dato permite a cualquiera que se haga cargo del gran poder nutritivo de dicho preparado, que equivale a decir que, representando el contenido del frasco doce cucharadas de las de sopa y a dosis media de dos cucharadas por día, las personas que hacen uso de este poderoso tónico nutritivo toman diariamente una sobrealimentación extra de 1/2 kilo de buena carne, sin ningún trabajo para el estómago, porque es un producto refrigerado.

Los que padecen debilidad, anemia, raquitismo, tuberculosis, o están convalecientes de alguna enfermedad, deben tener lo dicho muy en cuenta, si quieren reparar de un modo eficaz y rápido sus perdidas fuerzas.

## POR CUESTION DE AMORIOS

### Una cuchillada

El jueves último, en Santa Eulalia (Ibiza) ocurrió un sangriento suceso, por cuestión de amorios.

A las once y media de la mañana se presentó a la Guardia civil el joven de 19 años Antonio Guasch Mari, natural y vecino de San Carlos, manifestando que al salir de la misa mayor, un sujeto llamado Mariano Ferrer Juan se había colocado al lado de su novia, acompañándola hasta su domicilio.

Al poco rato de llegar penetró en la casa el declarante y encontrando sentado al lado de la joven al referido Mariano, sin mediar palabra sacó una cuchilla que llevaba y le infirió un golpe en el lado izquierdo.

En un carro fue conducido el herido a Ibiza, en cuyo hospital ingresó. El agresor quedó detenido.

## EN EL HOTEL INGLES

### Bendición de un coche-salón

Anteayer por la tarde, invitados por el Director propietario del Hotel Inglés don Enrique Bonisch, asistimos al acto de bendición un lujosísimo automóvil, que bien merece el nombre de coche salón, adquirido recientemente para el servicio de dicho establecimiento.

Verificó la bendición el Pbro. don Andrés Jaime y asistieron el señor Bonisch, varios de sus huéspedes extranjeros y representantes de la prensa.

El chasis del mencionado coche es norteamericano, marca Dodge Brothers, que representa en Mallorca nuestro amigo don Vicente Bennisar Ramis. La carrocería ha sido construida en Bar-



# ¡VERÁS QUÉ DELICIOSO RESULTA EL BAÑO CON UN CHORRO DE COLONIA AÑEJA!

La Casa Gal garantiza que el Agua de Colonia Añeja --muy concentrada y refrescante-- se compone sólo de alcohol puro y esencias naturales de flores, frutas y plantas silvestres.

Frasco, 2,50 -- Litro, 15 ptas. en toda España.

El impuesto del Timbre a cargo del comprador.

PERFUMERÍA GAL... MADRID

## Sastrería de Vda. de M. Plaza Cadena

Uniformes económicos para

# CUOTAS

## Balneario de la calle de los Huertos Baños de Limpieza y Sulfurosos

Este antiguo y acreditado Establecimiento ha quedado abierto al Público desde el 16 del presente.

celona por la Casa Morell, y difícilmente puede pedirse más.

El espacio destinado a los pasajeros, independiente del conductor, está ocupado por doce cómodas butacas colocadas en sentido oblicuo al eje del coche, que permiten ver perfectamente el panorama. Están el coche y las butacas ricamente tapizadas, dando la sensación del confort más apetecible.

Una vez terminada la bendición fueron los invitados obsequiados con pastas, champagne y habanos.

Luego los invitados realizaron una excursión por la carretera de Andraitx, convenciéndose de las cualidades excepcionales del nuevo coche-salón.

Este, además de prestar el servicio del Hotel Inglés, podrá ser también utilizado para realizar excursiones al interior de la isla.

## Notas Municipales

De no presentarse, prófugos

El próximo día 31 del actual se procederá en el Salón de sesiones del Ayuntamiento a la clasificación y declaración de soldados del reemplazo actual y de las revisiones de los años 1924 y 1926.

Los mozos que no se hayan reconoci-

do, de los referidos reemplazos, y no se presenten en el indicado día, serán declarados prófugos.

## Sin noticias

Ausente el Alcalde, recibió ayer a los periodistas el primer teniente de alcalde don Fernando Crespo, quien manifestó no tenía noticia alguna que dar a la publicidad.

## El Organismo Judicial

Durante la presente semana estará de turno en el Organismo Judicial del Ayuntamiento, el concejal jurado don Rafael Estrellas.

<b>FÍ- JE- SE</b>	que los Comercios que más venden son los que anuncian en <b>EL DIA</b>
---------------------------	--

EL DIA publica diariamente ocho páginas



# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### La cuestión de Marruecos Zona española Aviadores en peligro

Tánger 28.—El aparato «Goliath» de la sección de Casablanca realizaba pruebas en el radio Sur de Mauritania y envió un despacho diciendo que se hallaba con una panne a 40 kms. del Sur de Cabo Merik muriendo de sed, llegando al límite sus fuerzas.

Pedían un aeroplano de auxilio y desde Casablanca se enviaron varios aeroplanos que lograron salvar ayer a los aviadores en peligro.

### Duro combate entre fuerzas indígenas y un fuerte núcleo disidente

Madrid 28 a las 20.—En la Dirección general de Marruecos y Colonias facilitaron anoche el siguiente parte oficial:

Las fuerzas indígenas establecidas en Taxut, la más excéntrica y alejada de todas las casillas rifeñas, han sostenido rudo combate con un fuerte núcleo disidente de los que simultáneamente actúan en la zona francesa y la nuestra.

Se concentran fuerzas para combatir con energía el foco rebelde.

Diferentes emboscadas establecidas en otras cabilas de la zona han hecho a los rebeldes varios muertos recogidos con armamentos.

## Noticias

### generales

#### Llegada de un avión gigante

Madrid 28 a las 18.—A las cinco y media de la tarde llegó procedente de Barcelona el avión gigante alemán «D. 1.073».

Llegó el viernes de Roma y allí le despidieron las autoridades y personalidades.

Lo pilotaba Zilpermann, ocupándolo los mecánicos, el director de la casa Junker, tres viajeros, el Marqués del Quintanar, el capitán Ansaldó y el director de la Unión Aeronáutica Española.

El viaje se efectúa a petición del Gobierno.

#### Crecida del Duero

Zamora 28.—Ha sufrido una imponente crecida en río Duero.

#### Banquete al general Lazaga

Algeciras 28.—El banquete en homenaje al general Lazaga por el ascenso estuvo concurrencísimo.

#### Los aviadores uruguayos

#### Han salido para Montevideo

Tenerife 28.—A bordo del trasatlántico «Victoria Eugenia» marcharon a Montevideo los aviadores uruguayos, siendo despedidos por las autoridades y numeroso público que les aclamó con entusiasmo.

#### Remolque de una canoa desaparecida

El Ferrol 28.—Entró el remolcador holandés «Gauverois» llevando de remolque a una canoa que se rompió la amarra, desapareciendo con dos marineros que se ahogaron.

#### La campaña de higiene social

#### Nuevo acto

Madrid 28 a las 20.—A las once y media de la mañana de ayer y bajo la presidencia de don Antonio Navarro Fernández se celebró en el Monumental Cinema un nuevo acto de la campaña de higiene social.

#### Arrollado por un tren

Le secciona un brazo y lo dejó en gravísimo estado

Piasencia 28.—Al entrar en agujas el correo de Astorga arrolló al mozo de estación Buenaventura Gutiérrez, de 25 años seccionándole un brazo.

Quedó en gravísimo estado.

#### Noticias de Cáceres

Niña atropellada por un coche.—Suicidio de una anciana

Cáceres 28.—En Jaraiz un coche de es-

ta matrícula atropelló a la niña de cinco años Victoria Mateos, fracturándole las piernas y causándole graves heridas en la cabeza.

—En Navas de Madroño la anciana Montejo Duran, de 75 años, puso fin a su vida, arrojándose al pozo de su casa.

Parece que sufrió un ataque de enajenación mental.

#### Fábrica incendiada

#### Dos operarios heridos

Elche 28.—Se ha incendiado la fábrica de cintas de Manuel Antón Selva, quedando destruido el almacén con cuantiosas existencias.

Las pérdidas pasan de 200 mil pesetas. Resultaron heridos dos operarios que trabajaron en la extinción.

#### Futbol

#### La jornada del domingo

#### En Badajoz

Badajoz 28.—En el campo de Santa Marina y con la mayor entrada que se recuerda, han jugado el «Madrid» y el «Deportivo» local.

Venció el primero por 7 a 1.

Los dos primeros tantos los logró Félix Pérez, el tercero Peña, el cuarto y quinto Luis Uribe, el sexto Luis Peña y el último Muñagorri.

El del «Deportivo» lo obtuvo Virel.

## Del Extranjero

### Alemania

#### No habrá dimisión

Berlin 28 (Radiograma).—Se desmenten los rumores de dimisión del ministro de Defensa.

#### El acuerdo con Polonia

Varsovia 28 (Radiograma).—El acuerdo polaco-alemán de ferrocarriles firmado en Varsovia es la base de un servicio directo Londres-Paris-Pekin-Tokio, via Calais-Ostende-Riga-Moscou.

#### El debate sobre el presupuesto de guerra

Berlin 28 (Radiograma).—Durante la segunda lectura del presupuesto de guerra, ascendiendo a 475 millones de reichsmarcos para el ejército y 225 millones para la Marina, los socialistas propusieron la abolición del ejército profesional, un voto de desconfianza contra el ministro de Defensa y la supresión de su sueldo.

#### Cotizaciones

Berlin 28 (Radiograma).—Berlin cotizó a 20,479, París a 16,500, Praga a 12,478, Amsterdam a 168,69, Lisboa a 21,55, Río de Janeiro a 9,499, Buenos Aires a 1,782, Madrid a 76.

#### Prórroga de un acuerdo comercial con Francia

Berlin 28 (Radiograma).—El acuerdo provisional de comercio franco-alemán será prorrogado hasta fines de junio próximo.

El texto que propone una nueva tarifa francesa de importaciones, se publicará mañana.

#### Obreros sin trabajo

Berlin 28 (Radiograma).—El número de obreros sin trabajo en Alemania durante el mes de marzo fué inferior de 15 por 100 al mes de febrero.

#### Reducción de presupuesto

Berlin 28 (Radiograma).—Los demócratas depositaron en el Reichstag una moción pidiendo la reducción del presupuesto de la Reichswehr.

### Inglaterra

#### La situación financiera

#### Un artículo de «The Evening Standard»

Londres 28. (Radiograma).—El periódico «The Evening Standard» manifiesta la aprehensión causada en los centros financieros ingleses por la eventualidad de que el Banco de Francia pida la devolución de 18 millones de libras esterlinas oro, resto de los 24 millones depositados en garantía, lo que tendrá el derecho de hacer si ofrece reembolsar los 33 millones de libras que quedan para pagar sobre

El partido careció de interés dada la superioridad de los vencedores.

#### En Irún

Irún 28.—En el Stadium Gal, con mal tiempo y buena entrada el «Real Unión» ha vencido a los aragoneses por 6 a 1.

En el primer tiempo hizo el de Irún 4 tantos por uno del Zaragoza, que obtuvo Peiró.

En la segunda parte René afianzó la victoria con dos nuevos «goals».

### La causa por los sucesos de la noche de San Juan

El viernes se verá en el Supremo

Madrid 28 a las 18.—El «Heraldo» dice que el viernes se verá en el Supremo la causa por los sucesos de la noche de San Juan.

En la causa hay encartados de Madrid, Valencia, Gijón, Sevilla, Málaga y Tarragona.

Están procesados los generales Weyler, Aguilera y Botet, el coronel Segundo García, el teniente coronel Bermúdez de Castro, el comandante Borrero, los capitanes Galán y Hernando, el teniente Rubio y otros.

También están encartados Marcelino Domingo, Barriobero, Vargas, Marcos Miranda, García, Berlanga, Cano, Quiles, Saraba, Alfonso y otros.

Las sesiones serán públicas.

El fiscal pide diversas penas de prisión correccional.

los 72 millones que le prestó el Banco de Inglaterra durante la guerra; se teme que dicha devolución teaga una repercusión sobre la situación financiera de Gran Bretaña.

### Francia

#### El socialismo francés es independiente de Moscú

París 28. (Radiograma).—Jouhaux, secretario general de la Confederación general del Trabajo, hablando en el Congreso sindicalista en Burdeos, denunció las maniobras comunistas referente a un frente único y declaró que el socialismo francés es independiente de Moscú.

#### Palabras de Painlevé

París 28. (Radiograma).—Painlevé, con ocasión del embarque para los Estados Unidos del panteón de la guerra, declaró que la intervención de América en la gran guerra marca una fecha memorable en la historia de la humanidad.

#### Un artículo de «Le Journal»

París 28. (Radiograma).—Saint Brice escribe en «Le Journal» que ha llegado el momento de examinar seriamente el asunto de las concesiones en China.

Que la única solución posible es mantener enérgicamente el régimen internacional.

### El conflicto de China

#### Acuerdo entre Francia e Inglaterra para la defensa de Shanghai

Shanghai 28 (Radiograma).—Se ha llegado a un acuerdo referente a una cooperación más estrecha entre los franceses y los ingleses para la defensa de Shanghai.

Esta decisión no implica mando único, pero habrá mayor coordinación en los sistemas adoptados para la protección de la concesión francesa y de la concesión internacional.

#### La situación de Shanghai

Shanghai 28 (Radiograma).—Hay nerviosidad entre los europeos de Shanghai.

El cónsul francés pidió ayuda al de Gran Bretaña.

El general Duncan declaró que las tropas francesas deben ponerse a sus órdenes pero el cónsul francés rehusó aceptar dicha condición.

Se declaró un gran incendio en la concesión francesa.

Borodin y el ministro de Negocios Extranjeros Chen, llegaron a Shanghai.

#### Manifestaciones de Chang-Sollin

Pekin 28 (Radiograma).—Chang-Sollin

declaró al corresponsal de «L'Information» que pedirá la intervención de las potencias contra la agitación bolchevique.

#### En las noticias de Nan-King ha habido exageración

Pekin 28 (Radiograma).—El gobierno de Cantón declara que las noticias de procedencia extranjera referentes a Nan-King han sido muy exageradas.

Siente que se haya bombardeado la ciudad.

Dice que los extranjeros que residen en el interior podrán sufrir las consecuencias.

#### Manifestaciones a la memoria de Sun-Yatsen—La situación de los extranjeros en Nan-Kin

Shanghai 28 (Radiograma).—Las demostraciones en masa para celebrar la memoria de Sun-Yatsen se efectuaron con tranquilidad.

Los refugiados extranjeros de la parte superior del río desembarcaron esta mañana.

Entre ellos se encuentran 65 americanos procedentes de Nan King a bordo del destructor de dicha nación «Preston» cuyo comandante declaró que se restableció la calma después del bombardeo cuando los cantoneses entregaron en seguridad a todos los extranjeros prisioneros.

Se cree que no hubo más de 7 muertos y 6 heridos entre los extranjeros de Nan-King.

#### El alistamiento en Yugoslavia y Bulgaria

Belgrado 28 (Radiograma).—Los cónsules británicos en Yugoslavia y Bulgaria admiten peticiones para alistarse en las fuerzas británicas en China.

#### Revolución china

Shanghai 28 (Radiograma).—Dos cruceros de los cantoneses persiguieron a uno del Norte, cerca del barco británico de aeroplanos «Argus».

Este último, que se hallaba no lejos de Vu-Hu, pudo constatar que los cantoneses hicieron blanco sobre el crucero del Norte que huyó perseguido por sus enemigos.

#### ¿Qué causas han motivado el conflicto franco-inglés en Shanghai?

Londres 28 (Radiograma).—Los periódicos de Londres y los de París hablan mucho del conflicto franco-inglés en Shanghai, cuyas causas todavía no se han podido aclarar.

Según un periódico de Londres a consecuencia de una mala interpretación entre el cónsul francés y las autoridades municipales, las tropas inglesas y francesas fueron concentradas en trincheras opuestas.

Es la primera vez que semejante hecho se produce desde la memorable batalla de Waterloo.

### Persia

#### El servicio aéreo Basrah-Karachi

Teherán 28 (Radiograma).—La apertura del servicio aéreo Basrah-Karachi que debía tener lugar el día 6 de abril próximo ha sido aplazada hasta que se firme un acuerdo anglo-persa referente al vuelo de aeroplanos sobre territorio persa.

### Yugoeslavia

#### Casino volado

Beusatz 28 (Radiograma).—Unos desconocidos volaron con explosivos el casino húngaro.

#### El asunto de Albania

#### Las acusaciones italianas son falsas

Belgrado 28. (Radiograma).—El cónsul británico y los corresponsales del «Daily Telegraph» y del «Petit Parisien» declaran que de sus observaciones personales resulta que las acusaciones italianas referentes a los preparativos militares de Yugoslavia son falsas.

El corresponsal del «Petit Parisien» acusa formalmente al general Codrero, ministro de Italia en Belgrado, de haber «fabricado» un relato con el que engañó al gobierno italiano, poniendo así en peligro la paz de Europa.

#### Yugoeslavia está dispuesta a la conciliación

Belgrado 28. (Radiograma).—Peritch, en una entrevista concedida al periódico «Le Matin», confirmó que Yugoslavia está dispuesta a la conciliación.

#### La actitud de Francia

París 28. (Radiograma).—Seydoux, ex-

director en el ministerio de negocios extranjeros, declaró al «Petit Parisien» que Francia continuará en los Balcanes su política de paz, sin envidia ni rencor contra Italia.

Las proposiciones franco-inglesas  
Belgrado 28. (Radiograma).—El gobierno yugoeslavo aceptó las proposiciones franco-inglesas para la constitución del comité de peritos.

#### Lo que ha dicho el ministro albanés de Negocios Extranjeros

Tirana 28. (Radiograma).—El ministro albanés de negocios extranjeros declaró a la prensa que no se hizo preparativos militares contra Yugoslavia.

Añadió que los reservistas que fueron movilizados solo lo han sido para completar la policía, que fué reducida recientemente por razones de economía.

Los centros oficiales en Tirana niegan que unos oficiales italianos manden la artillería albanesa de fronteras.

### Turquia

#### El centenario de Beethoven

Angora 28. (Radiograma).—Se celebró el centenario de Beethoven en Stamboul y en Angora.

El presidente, el primer ministro, los miembros del gabinete, el cuerpo diplomático asistieron a las ceremonias.

La banda de la guardia republicana tocó.

### Sociedad de Naciones

#### La comisión del desarme

Ginebra 28. (Radiograma).—Lord Cecil propuso a la comisión del desarme se ocupara solamente de la limitación de las fuerzas de tierra.

Paul Boncour contestará hoy, defendiendo el principio francés de la independencia de los armamentos.

#### Argentina y Brasil reintegrarán en la Sociedad

Ginebra 28. (Radiograma).—Según el corresponsal de «L'Information», Argentina volverá a ocupar su sitio en la Sociedad de Naciones en la asamblea de septiembre próximo.

El Brasil, que envía una delegación a la conferencia económica en mayo próximo, también se propone volver a colaborar con la Sociedad de Naciones.

#### Los delegados japoneses, belgas y franceses y la cuestión del desarme

Ginebra 28. (Radiograma).—Los delegados japoneses, belgas y franceses en la conferencia del desarme declararon esta tarde que no es posible llegar a una decisión sobre la restricción de las reservas, a no ser que se suprima la conscripción general.

### Italia

#### Viaje de estudio a Alemania

Roma 28. (Radiograma).—El gobierno italiano se propone enviar a fines de año al mejor alumno de las escuelas públicas en viaje de estudio a Alemania, a expensas del Estado.

#### El nuevo embajador de Yugoslavia

Roma 28. (Radiograma).—El nuevo embajador yugoeslavo en Roma, Pakusch, presentó sus cartas credenciales.

### San Marino

#### Ferrocarril eléctrico

San Marino 28. (Radiograma).—La diminuta república de San Marino, uno de los Estados más pequeños de Europa, decidió construir un ferrocarril eléctrico y una estación de radiotelegrafía.

### Estados Unidos

#### Campeonato de tennis

Nueva York 28. (Radiograma).—Borotra ganó el campeonato de tennis de los Estados Unidos.

## PORCELANA FINA

Debido a la baja de las MONEDAS EXTRANJERAS vendemos

## Tazas y juegos Café

a precios muy bajos

## LA CARTUJA

San Nicolas, 41.

Precios en nuestros escaparates.



EN LA CASA DEL PUEBLO

La jornada de ocho horas y sus beneficios

Conferencia por el señor García

El domingo tuvo lugar en la Casa del Pueblo la conferencia anunciada siendo el conferenciante don Jaime García, desrollando el tema «La jornada de ocho horas y sus beneficios».

Empezó el conferenciante diciendo que perdona en el atrevimiento que representaba para él dar una conferencia sobre tan importante asunto, pero que procuraría darse a comprender contando de antemano con la benevolencia del auditorio.

Hizo historia de la conquista por el proletariado de la jornada legal de 8 horas, jornada que la clase obrera ha alcanzado después de luchas cruentas.

Pasó a relatar la jornada de trabajo y privaciones que sufrían los obreros antes de lanzar el manifiesto Carlos Marx y Federico Engels, que oscilaba entre 12 y 16 horas, exclamando: ¿qué placer era el que experimentaba el obrero en aquel tiempo de jornada abrumadora que ni para descansar le bastaba?

Recordó que ya en 1884 en Francia y Estados Unidos, el movimiento iba tomando forma. Tanto que en Chicago se acordó declarar en todo el país la huelga general para el día 1.º de Mayo.

Hizo historia de la revuelta que hubo en dicha población en la cual mientras se celebraba un mitin por los obreros, se hizo lanzar por los que estaban al servicio de la burguesía varias bombas en el local social, dando ocasión al Gobierno para una represión, que causó gran número de víctimas.

En 1889 se celebró en París un Congreso, acordándose señalar el día 1.º de Mayo, para declarar la huelga general con objeto de pedir a los Poderes públicos el establecimiento de la jornada de 8 horas, y en 1891 se celebró en Bruselas un Congreso Socialista Internacional donde se señaló la fecha del 1.º de Mayo para que todo el proletariado mundial se manifestase para recabar de los Gobiernos la jornada de 8 horas.

Desde esta fecha—siguió diciendo—se ha venido pidiendo a los Gobiernos la jornada de 8 horas y entre los años 1915 al 20, fué establecida en la mayoría de los países.

Señaló por qué la burguesía se oponía a esta conquista, diciendo que la causa principal era que veían que el obrero podría capacitarse y lanzarse a la conquista de otras mejoras.

Citó la Conferencia Internacional de Washington, en donde estuvieron representadas casi todas las naciones, que se comprometieron a ratificar dicho convenio, habiéndolo hecho solamente unos pocos entre ellas Bélgica y Francia.

Explicó el alcance del R. D. que estableció en España la jornada de 8 horas, con las autorizaciones para trabajar horas extraordinarias y el tanto por ciento a percibir, señalando las excepciones.

¿Pero se ha respetado—dice—tal como señala la ley haciéndose cumplir? No. Señaló las poblaciones de Palma y el Continente donde la ley de 8 horas es burlada, consintiendo, quien por su cargo, debería ser el primero en hacerla cumplir y los beneficios que a la clase obrera ha reportado la conquista de las 8 horas, diciendo que el cuerpo humano es comparable a un motor y si a éste se le carga más fuerza que la que en realidad puede llevar dentro unos cuantos años será inservible, y que lo mismo pasa con el cuerpo humano al trabajar largas jornadas.

Dio lectura, en apoyo de su tesis, a párrafos de un discurso pronunciado por el Ministro de Trabajo belga, J. Wanters, en los cuales señala los beneficios enormes que en todos los órdenes ha alcanzado la nación.

Dijo que otro aspecto de la cuestión es el enorme contingente de obreros en paro forzoso que habría de no haberse limitado la jornada. Así y todo los obreros parados pasan de once millones.

Las causas de esta crisis de trabajo—dijo—es consentir que se trabajen horas suplementarias, cuando la ley terminantemente lo prohíbe, autorizándolo solamente en los casos de fuerza mayor.

Lee una investigación que ha emprendido la Confederación de Sindicatos alemanes, pone en plena luz el verdadero estado de cosas. En la industria metalúrgica, en 50 localidades y 234 empresas con 145.122 obreros se ha trabajado semanalmente 1.167.751 horas suplementarias, trabajando 8 horas podrían colocarse 24.328 obreros más que los que hay actualmente.

En la fabricación de papel se ha visto que en 56 empresas ocupando 11.154 obreros que trabajan 12 horas en conjunto se efectúan 44.620 horas suplementarias por día, de modo que trabajando 8 horas podrían ocuparse 5.577 obreros más.

En la industria del calzado y del cuero reina un paro espantoso desde hace mucho tiempo, sin embargo, la mayoría de empresas hacen trabajar de 10 a 30 horas suplementarias por semana.

En la textil que hace mucho tiempo que solo trabaja el 50 por 100 del personal y solo tres o cuatro días por semana, en cambio los días que trabajan tienen que trabajar 10 horas.

En las empresas municipales se ha comunicado que en 19 localidades que ocupan 14.620 obreros vienen trabajando 33 mil 517 horas suplementarias por semana, de modo que con las 8 horas se podría colocar a 4.189 obreros más.

De modo que con estos datos referente a Alemania, ya veis si se cumple o no la jornada legal de 8 horas, que de cumplirse dicha ley, podría desaparecer, sino del todo, al menos una tercera parte del contingente de los sin trabajo.

Citó el caso del paro en España, señalando el ramo textil, que es uno de los más afectados.

Solo en Cataluña, que cuenta con 180 mil obreros solo hay 80.000 que cumplen la jornada de 8 horas, que son los de la ciudad, los que tienen organización. Quedan 100.000 que la vulneran descaradamente.

Con datos auténticos—dice—se puede

demostrar que hay 65.000 que su jornada de 11 y 12 horas desde tiempo inmemorial, de modo que cumpliendo la ley desaparecería ese paro vergonzoso, que tanto preocupa a la clase obrera.

Señaló el peligro que emana para la clase trabajadora el constante adelanto de la maquinaria y utensilios de trabajo, lo que ocasionará un exceso de producción, que podría aumentar aún más el contingente de los sin trabajo. ¿Qué camino debe seguir la clase obrera ante tal peligro? Prepararse para acometer la reducción de la jornada de 8 horas a 6 o las que sean necesarias.

Terminó alentando a los obreros a asociarse y a capacitarse, porque así como se ha alcanzado la jornada de 8 horas, se logrará implantar el Socialismo, verdadero redentor de la humanidad.

La concurrencia, entre la que se contaba el catedrático señor Alomar, premió con aplausos la labor del conferenciante.

LA FILADORA

10 por ciento descuento en todos los artículos

Vida Marítima

Movimiento del puerto Lunes 28

Entradas

Procedente de Alicante e Ibiza el vapor «Belver» con el correo pasaje y carga general.

Salidas

Para Barcelona el vapor «Mallorca» con el correo pasaje y carga general.

—Para Ibiza y Valencia el vapor «Tintoré» con el correo pasaje y carga general.

Quedaron despachados

Para Malta con bidones vacíos el vapor «Homatxu Bezonkoa».

—Para Porto Colom con carga general la balandra «Ramona».

—Para Barcelona con gasolina el vapor «Ophir».

—Para Barcelona con efectos el pallebote «Saladar».

Crónica del puerto

Ayer procedente de Valencia con lastre llegó el vapor «Ophir».

—Procedente de Barcelona con efectos llegó el pallebote «Puerto de Alcudia».

—De Marsella con efectos llegó ayer el pallebote «Miguel».

—De Mahón con efectos llegó ayer el pallebote «Jaime».

Servicio de vapores correos de Baleares

MARTES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Mahón para Barcelona a las 18.

De Barcelona para Ibiza a las 17.

De Palma para Ciudadela a las 19.

De Palma para Cabrera a las 7.

De Cabrera para Palma a las 14.

De Ibiza para Formentera a las 9.

De Formentera para Ibiza a las 12.

TEATRO PRINCIPAL

Gran éxito de los formidables films titulados

En Alas de la Gloria

Tragicomedia (6 partes), por MARY ASTOR

Una novia para dos

Comedia (7 partes), por VIOLA DANA

Jueves: Segunda y última jornada del celebrado film

El Prisionero de Zenda (5 partes) y

La Novela de una estrella de cine

Con saber que son films presentados por «SELECCIONES CA-PITOLIO» la reclam esta hecha.

Artículos Primera Comunión

El mejor surtido en los Almacenes LE PRINTEMPS

Confeción a medida para niños y niñas

Gran rebaja de Precios

Vea los precios marcados

Tricot sin taras 4'75 Ptas. corte

Sastrería

Modistería

TERRENOS

Véndense al contado y a plazos de 10 años

Situación en el Ensanche poniente de Palma

Informes: San Miguel, n.º 17

Religiosas

Santos del día

San Jonás.

Cuarenta Horas

Continúan en Santa Magdalena a Nuestra Señora de la Misericordia, en acción de gracias por beneficios recibidos y en sufragio de varios difuntos. Exposición a las siete y media y a las nueve y media misa cantada.

Por la tarde a las seis y media, Rosario ejercicio en honor de Nuestra Señora y reserva de S. D. M.

Visita

A Ntra. Sra. de Belver, en Montesión.

Se reciben esquelas de defunción hasta las tres de la madrugada.

Revista de Prensa

LA DEMOCRACIA REVISADA Y CORREGIDA

El gran escritor Wells ha pronunciado en La Sorbona, de París, una conferencia, en la que ha dicho:

«Estamos en el principio de una Edad, que yo considero como una nueva edición de la democracia, pero «revisada y corregida», en vez de la edición «completa y aumentada» que vemos concluir hoy.» Recogiendo estas frases, Corpus Borza publica en El Sol un artículo del que son los siguientes fragmentos.

Wells debe ser un espíritu muy británico, y, como todos los espíritus muy de un país, como todos los casos, resulta una excepción más de los caracteres tópicos que constituyen sumariamente la psicología de un pueblo para los otros. Wells es un escritor quizá difuso, y no de la manera brumosa que en Francia se supone un vicio del espíritu inglés, sino de la manera verbosa como se ha achacado tanto serlo a los espíritus del Mediterráneo. Es un escritor que hace por gusto, libremente, lo que hacen tantos franceses académicos por haberlo aprendido en la escuela: el «développement». Goza desarrollando el pensamiento, más que en profundidad, en extensión, hasta el porvenir. Es un gran lógico en extensión; es decir: un paradójico. No es que sea un espíritu filosófico. No lo es ni cuando se equivoca. Sus paradojas no son estáticas: son dinámicas, podría decirse con un lenguaje de estudiante de Física. El pensamiento de Wells sobre la democracia, desarrollado en su notable conferencia de la Sorbona, cabe en una hoja de papel, lo cual, claro está, tampoco significa que sea idealmente pequeño. He aquí:

La democracia, que es la igualdad de los hombres ante Dios, las leyes y los intereses, no ha llegado a ser en nuestra época una forma permanente de vida social y política, sino que ha sido una fase de inmensa disolución, ha destruido hasta la soberanía política que presta al individuo, como puede verse en la expresión litúrgica de la vida en la democracia, en la novela del siglo XIX, en la que no se tiene en cuenta la soberanía política del individuo, sino como de una función cualquiera de la vida; más, la democracia no ha sido disolución ni en la ciencia, ni en el nacionalismo, ni en la economía,

y esta posibilidad de tendencias democráticas de organización y síntesis se hace ahora urgente ante los problemas de la «guerra», la «moneda», la «producción», que el elector no puede resolver, porque el voto es un arma defensiva del ciudadano, y lo que se necesita es iniciativa y acción; y siendo vano hablar de la vuelta a las antiguas monarquías y aristocracias, hay que reconocer, aunque se sea, cual Wells, anticomunista y antifascista, que en el soviétismo y en el fascismo, sistemas democráticos abiertos a todos los individuos, es donde únicamente se ven hoy fuerzas propulsoras para la organización, minorías jóvenes, dispuestas hasta el sacrificio por ideales colectivos, como las ha habido en todas las religiones, como tendrá que haberlas en todas las democracias.

Lo que dice Wells del fascismo y del comunismo tiene que parecernos bien a los que desde hace mucho tiempo, y aún recientemente, declamamos lo mismo. Inútil también señalar la coincidencia de lo que dice Wells sobre las minorías con lo que ha venido diciendo en España Ortega y Gasset. Sólo que Wells considera las minorías principalmente como elemento político contra el apoliticismo a que ha llegado el elector, mientras que una de las ventajas que, por ejemplo, el francés encuentra en su democracia es el haber llegado a tener que ocuparse lo menos posible de política.

«BETHOVEN ES LA MUSICA»

El centenario de Beethoven provoca doquiera manifestaciones de simpatía hacia el gran músico alemán. Se le exalta no solamente como músico sino como hombre que amó la libertad entrañablemente. El Socialista, de Madrid, le consagra un artículo en el que dice:

El quiere que la Música sea el medio que traduzca sus confidencias; quiere expresar su «yo íntimo» para dar cauce a su necesidad de expansión cordial, y esta necesidad constante constituye toda su historia, el desarrollo de toda su vida. Beethoven lleva al Arte una fuente «humana», grande, cordial... Para él la Música es la quintaesencia del Arte, el verbo de las almas.

Si el Arte no admite fronteras, mucho

menos la Música, que es la cuna de la civilización de los pueblos.

Shakespeare ha dicho en «El mercader de Venecia»: «El hombre que no tiene en sí música alguna ni le conmueve el acorde de los sonidos armoniosos, está inclinado a la traición, al robo, a las asechanzas culpables. Los movimientos de su alma son lúgubres como la noche, y sus afectos, negros como la región del Erebo.»

También nuestro manchego Sancho Panza dijo: «Donde hay música no puede haber cosa mala.»

Por eso Beethoven, cerebro cuyas gloriosas resonancias constituyen uno de los timbres más grandes de la Humanidad, por los siglos de los siglos, ha hecho inmenso bien a millones de seres, ya que la música es uno de los caminos para hacer culto a un pueblo, y puede ser bandera que conduzca a las muchedumbres hacia su redención. Por eso este artista genial, hombre revolucionario, ciudadano del mundo, dijo que «el Arte se consagra al bien de los pueblos». Y el Arte de Beethoven ejerció la más profunda y vasta transformación por que haya pasado el concepto de la música.

Cada día parece que su música nos agrada más. El se fue; pero en las emociones que nos legó dejó su alma, su arte, lo mejor de él, que es él mismo.

Estas fiestas del centenario lo acercan más al pueblo, dándole con este carácter popular un deseo de fraternidad universal, de reconciliación espiritual que redundará en mayor gloria del artista.

Romain Rolland ve en Beethoven algo más que un músico: ve al hombre-cumbre, al ser superior a quien ha reservado el destino un sendero de luz, vivo ejemplo en quien la pobre Humanidad, agobiada de dolores, ha de leer la norma de la heroica resignación y de la voluntad invencible.

De Beethoven ha dicho Gabriel D'Annunzio: «Es la isla del espíritu, y sólo la tempestad hay en torno suyo.» Y es que su natural carácter era generoso y benévolo, inclinado a la verdad y al bien, hasta el punto de que, llevado de su buen humor, gustaba de bromear y tenía felices e ingeniosas ocurrencias; amaba la Naturaleza con verdadera pasión. Pero se vio solo y maltratado desde niño, abandonado en el vestir; era feo, sordo y picaresco de virtudes, tras filológicas como herencia fatal de un alcoholico y de una tuberculosis; su vida fue constante lucha difícil, en la que se halló muchas veces

aislado, derrotado y maltratado, y las condiciones de su carácter se modificaron, volviéndole rudo, mordaz, violento, amargado y misántropo. Wagner, su discípulo prodigioso, dijo que la pobreza y la dura indigencia fueron compañeras habituales de Beethoven.

Por eso su corazón, ávido y frenético, condenado a no hallar eco, acepta su dolorosa misión y se refugia en su desierto impenetrable, sin ceder, sin inclinarse, exaltándose constantemente, creyendo sin cesar en medio de su soledad. Hasta el inconveniente de su sordera, que le preserva de importunos ruidos, es un estímulo más para su trabajo.

Y en tal estado de espíritu consigue abarcar la Naturaleza entera y los caminos y provincias del alma, sin que le sea ajeno ni sentimiento profundo ni idea elevada, hasta convertirse en un verdadero poseo de la inspiración.

FRANCIA Y ALEMANIA

«Fusillez» Caillaux, se lef en pasquines, en las calles de París, en los días terribles en que el viejo Clemenceau tenía la obsesión del poste de Vincennes. ¿Quién hubiera podido decir entonces a los franceses que el audaz político radical, acusado de traidor a la patria, no tardaría muchos años en volver al Poder? ¿Quién hubiera osado vaticinar para tan próxima fecha el triunfo de sus ideas, afirmadas hoy desde el ministerio de Negocios Extranjeros por el insigne Briand, con el asentimiento silencioso, ya que no con la adhesión entusiasta, del propio Poincaré? Desconfiado ante Inglaterra, partidario de una cordial inteligencia con Alemania, Caillaux no podía ser comprendido en medio de los odios desatados por la guerra y por la invasión. Para que se hiciese justicia a su pensamiento era preciso el fracaso de la victoria. Acerca de esta cuestión escribe Alvaro de Albornoz en La Libertad:

Si hay dos pueblos que no estén hechos para comprenderse y amarse son precisamente Francia e Inglaterra. La vecindad geográfica sólo sirvió para mantener entre ambos un estado de hostilidad casi permanente. El estrecho y turbulento Canal de la Mancha se dilata hasta adquirir la amplitud y la profundidad del más vasto océano en cuanto a la distancia espiritual entre los dos países. El pensamiento británico es el menos apto para comprender las manifestaciones del genio francés. La ciencia inglesa, fría y limitada, condena el espíritu de generalización del pensamiento galo. El arte inglés,

de un brumoso romanticismo medieval, rechaza las armónicas concepciones clásicas en que el genio francés se manifiesta. Ruskin no puede comprender a Francia porque no puede comprender a Roma. La política inglesa, experimental y empírica, es refractaria a las ideas generales y a la violencia revolucionaria encarnadas en el espíritu francés. Es una profunda incompatibilidad racial, que en lo más alto se revela en una suprema divergencia: el «humour» y la gracia. El hecho capital de la Historia de Francia, la gran revolución de 1789, tiene por principal detractor a Burke. Aún en el imperialismo moderno hay en la idea directriz, en la idea fuerza, una diferencia radical, racial: la política imperial inglesa es mezcla de las antiguas tradiciones normandas y del espíritu acomodaticio de las famosas Compañías mercantiles; la política imperial francesa ha desenterrado en el Norte de Africa las maravillas de la colonización romana.

Más fácil es en lo profundo, por encima de los superficiales aunque encontrados odios patrióticos, la inteligencia entre Francia y Alemania. No existe entre estos dos países el aislador del espíritu isleño; existe, en cambio, la continuidad de la historia continental.

19 PESETAS 19 RADIUS PESETAS 19 Hornillos a Gas de Petróleo Llama Azul a Presión 5 céntimos de gasto por hora 3 minutos hierve 1 litro agua Limpio, Seguro, Práctico y Económico Casa Andrés Buades Plaza Cort, 8 - Palma

Viajante Para maquinaria agrícola, se necesita, Darán Razón: Ajuria, S. A Victoria Eugenia, 8.

EL DIA publica diariamente ocho páginas



# Los deportes

## Foot-ball

### Torneo Copa «La Puebla»

Mallorquí, 1—Rapid, 0

En La Puebla se jugó el domingo día 27 un partido de torneo disputándose una copa el Rapid Sport Club Poblense contra el C. D. Mallorquí, cuya copa se está disputando por los clubs Mallorquí-Rapid Español-Libertad, resultando finalistas de dicho torneo el Español y el Mallorquí por haber vencido al Libertad respectivamente; próximamente se jugará el partido final para la adjudicación de la copa al vencedor.

He aquí lo que fué el partido: Hace el saque el Mallorquí iniciando un avance que cortan los del Rapid; estacionándose el balón en medio del campo, viéndose gran nerviosismo en los dos equipos y jugándose a gran tren; avance del Rapid con chut de Soler en el poste; contesta el Mallorquí de la misma forma llegando a los dominios del Rapid y Tomás, completamente solo delante de la puerta del Rapid, pierde la ocasión de marcar.

Empieza la segunda parte, viéndose que no afloja ninguno de los dos equipos, pues si el uno aprieta el otro se espabila, estando las fuerzas equilibradísimas, dándose continuos sustos a los guardametas que paran mucho y bien; en una de las arrancadas el Mallorquí, por mediación de Espinar, marca el único goal de la tarde que da la victoria al Mallorquí, terminándose al poco rato el partido.

Arbitró el partido el colegiado señor Compte, estando muy imparcial y acertado en su cometido.

## Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.  
Jefe de día.—Teniente coronel de Palma don Juan Roca.  
Imaginario.—Comandante de Id. don Pedro Llompard.  
Hospital y provisiones.—7.º capitán de Palma.  
Vigilancia.—2.º oficial de artillería.  
D. O. de S. E.—El Comandante Secretario, Antonio Roselló.

## 30 años atrás

29 marzo 1897.—De Cuba: «Las tropas al mando del general Valdés han sostenido un brillante combate en Pinar de Irijo, en el cual causaron considerables bajas a los rebeldes y cogieron prisionero y herido de tres balazos al cabecilla Ruiz Rivera que se encargó del mando de los rebeldes que antes conducía el cabecilla Maceo.»

EN LOS PUEBLOS

## Infracciones, sucesos y otras demasías

**Agresión**  
En Petra, la Guardia civil ha denunciado a la autoridad judicial a Miguel Gayá Ferrer por haber agredido con un bastón

de acebuche a su convecino Esteban Sastre Font, produciéndole dos contusiones.

### Maltrato de obra

Por cuestiones de vecindad, en Esporlas, Catalina Roca Sastre maltrato de obra a su convecino Ana Roca Nadal, produciéndole una contusión en la rodilla izquierda.

La Guardia civil denunció a la agresora a la competente autoridad.

### PRECIOS DEL DOMINGO

## Mercado de La Puebla

Huevos a 1'80 pts. docena.  
Pavos a 1'50 tercia.  
Pollos a 1'75 id.  
Gallinas a 1'70 id.  
Conejos a 80 id.  
Patatas encarnadas 45 pesetas los 100 kg.

Id. blancos a 49 id.  
Alubias blancas a 65 pts. los 100 kg.  
Id. corrosas, a 102 id.  
Arroz «Panxa Blanca» con cáscara a 43 los 100 kilos.  
Id. Benlloc en cáscara a 35 pts. los 100 kg.

Id. bomba con cáscara a 52 pts. los 100 kg.  
Arroz Panxa blanca sin cáscara a 70 pts. los 80 kilos.  
Arroz Bellot sin cáscara a 45 pts. los 80 kilos.  
Arroz bomba, sin cáscara a 81 los 80 kilos.

Paja, 4 quintal.  
Moniatos, a 00 id.  
Algarobas a 8'50 id.  
Cebollas a 9 id.  
Higos pasos corrientes, a 00 pesetas quintal.

Id. escogidos a 00 id.  
Almendró a 156 id.  
Trigo corriente, a 33 Cuartera.  
Candeal a 34 id.  
Trigo escogido para semilla a 00 id.

Habas para ganado a 33 id.  
Id. escogidas a 35 id.  
Id. para cocer a 39 id.  
Id. forastera a 32 id.  
Avena forastera a 16 id.

Id. del país a 17 id.  
Cebada forastera a 18 id.  
Id. del país a 20 id.  
Maíz a 27 id.  
Cerdos cebados a 00 (arroba)

Id. del país a 17 id.  
Cebada forastera a 18 id.  
Id. del país a 20 id.  
Maíz a 27 id.  
Cerdos cebados a 00 (arroba)

Id. del país a 17 id.  
Cebada forastera a 18 id.  
Id. del país a 20 id.  
Maíz a 27 id.  
Cerdos cebados a 00 (arroba)

## De Instrucción

### Nombramientos definitivos

La «Gaceta» del día 20 del corriente publica la resolución de las reclamaciones presentadas contra las órdenes de la Dirección general de enseñanza superior y secundaria de 4 y 7 del pasado Enero.

Entre las reclamaciones estimadas figuran las siguientes:

La de don Pedro José Fornés Perelló, contra la propuesta para Inca, a favor de don Francisco Salas, confirmando en la citada vacante al reclamante, por reunirse sobre el presupuesto la primera condición de preferencia del artículo 90 del Estatuto.

Las de don Sebastián Guinard Tornile, contra la propuesta para Capdeella, a favor de don Bernardo Sampol Fiol, por reunirse sobre el presupuesto la tercera condición de preferencia.

### Curso de gimnasia

Para asistir a los Cursos de Gimnasia que se celebrarán próximamente en Toledo, ha sido nombrado el maestro nacional don Francisco Fiol Juan.

### La revista de las clases pasivas

En cumplimiento de lo que se ordena en la Circular de 14 de Octubre de 1907, y demás disposiciones relacionadas con la materia, los Maestros jubilados y pensionistas del Magisterio, que tienen domiciliado el pago de sus haberes en esta provincia, pasarán la revista anual reglamentaria (ya que no están comprendidos en la Real Orden del Ministerio de Hacienda número 109, de fecha 28 de Febrero último) durante todo el mes de Abril próximo, ante los Alcaldes de los pueblos en que residan.

En el acto de la revista exhibirán la certificación acreditativa de su calidad de perceptores, para que la Autoridad correspondiente libre otra en que se justifique el pase del tal revista, y hará constar el concepto por que cobra, haberes pasivos de quien la pasa, su cuantía, fecha en que se le reconoció el derecho a ella, y el día en que se expidió tal documento. Estas certificaciones así libradas, y acompañadas de la fé de vida de los interesados, y nota de su cédula personal serán remitidas a la Sección Administrativa de primera enseñanza antes del día 15 de Mayo próximo.

Los jubilados y pensionistas que tengan su residencia en esta Capital pasarán la expresada revista ante el Jefe de dicha Sección durante la fecha citada y exhibiendo el certificado de su pensión, té de vida y cédula personal.

La falta de cumplimiento a estos preceptos reglamentarios producirá la baja en nómina de los que no los observen.

### SE CELEBRARA EL DIA 9 DE ABRIL

## El cambio de hora

Un decreto que publica la «Gaceta» dispone lo siguiente:

«Artículo 1.º El día 9 de Abril próximo, a las veintitrés horas, será adelantada la hora legal en sesenta minutos.

Art. 2.º El día 1 del próximo mes de Octubre, a las veinticuatro horas, se restablecerá la hora normal.

Art. 3.º En los años sucesivos, y dentro de las normas que marca este Real decreto, la designación de fechas del cambio de hora se hará por Real orden de la Presidencia del Consejo de Ministros.

Art. 4.º Por los ministerios interesados en lo que atañe a los servicios de sus respectivos departamentos se darán las órdenes oportunas para la ejecución del presente decreto.»

## El tiempo

### Telegramas recibidos

Alcanta 28 a las 10'30.—Barómetro 706'6. N. frescachón. Mar gruesa. Cielo nuboso.

Soller 28 a las 9.—Barómetro 758'4. Termómetro 19. N. O. fresco. Mar gruesa. Cielo de celajes.

Andraitx 28 a las 10.—Noroeste fresco. Mar rizada. Cielo acequinado.

Alcudia 28 a las 9'35.—N. O. fresco. Mar de marejada. Cielo de celajes.

Barcelona 28 a las 8.—Barómetro 758'4. Termómetro 10'3. Noite fresco. Mar de ma-

# Hermanos Alomar

Ex-Alumnos de los Hospitales de París

## BLENORRAGIA

Cura radical mediante aparato de su invención

### Sifilis y Enfermedades de la piel

CONSULTA: de 10 a 4, y de 8 a 10 noche—Festivos de 7 a 11 mañana

Avenida de Alejandro Rosselló, 103 — Teléfono 357

## Telegrama Sensacional

URGENTE!

### Visite Vd. Calzados Bazar Balear

Por ensanche y reforma local, tira todo ventana  
Riase liquidaciones y baraturas ocasión  
Lo positivo: **Gran Ensanche forzoso**  
Bazar Balear, gracias favor público Soberano, Supremo Juez  
Sindicato, 55 y 57 - Palma

# SOLARES

Hermosísima situación camino del Terreno.

Ventas al contado y a plazos.

Facilidades de pago

Informes: San Miguel, n.º 17

## Los Ferrocarriles de Mallorca

A partir del próximo día 1.º de Abril regirá para los trenes de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca el horario de verano, que con respecto al de invierno sufre las siguientes modificaciones:

El tren n.º 16, que tiene su salida de Palma a las 18'15 para Artá, Felanitx y La Puebla, la tendrá desde 1.º de Abril a 30 de Septiembre, a las 18'50.

El tren número 85-15, que sale de Artá para Palma a las 16, saldrá a las 16'35.

El tren número 55 15 que sale de Felanitx para Palma a las 17'15, saldrá a las 17'50.

El tren número 65-15, que tiene su salida de la Puebla para Palma a las 17'15, a las 17'50.

El tren discrecional número 83 9 que sale de Artá los lunes y jueves a las 9'5 lo efectuará a las 11'45.

FOLLETÓN DE «EL DIA» 66

# EL JOROBADO

## ENRIQUE DE LAGARDERE

POR PAUL FEVAL

estuvieron repartiendo mojoncitos, exclamaron con aire de triunfo;

—¡Marchemos derechos!

Mientras tanto, Aurora, desorientada, y habiendo perdido de vista a sus dos protectores, seguía forzosamente los movimientos de los que la rodeaban.

Estos aparentaban ceder al movimiento general de la multitud y se dirigían insensiblemente hacia el bosquecillo situado entre la fuente y la plazoleta de la estatua de Diana. En el centro de aquel bosquecillo estaba el pabelloncito cuya llave había entregado Le Bréant al jorobado. Los pequeños senderos que rodeaban los macizos, a diferencia de los grandes paseos del jardín, estaban desiertos; sobre todo cerca del pabellón.

Chaverny se quitó la careta y la joven dió un grito: había reconocido a su enamorado de Madrid.

Al grito, la puerta del pabelloncito se abrió. Un hombre de alta estatura, enmascarado y completamente cubierto con un amplio dominó negro, apareció en el dintel. Llevaba en la mano una espada desenvainada.

—No os asustéis—dijo a la dama el Marquésito—; estos amigos y yo somos vuestros más fervientes admiradores.

Y diciendo esto, intentó rodear con su brazo el talle de Aurora, que pidió socorro. Sólo pudo gritar una vez, porque Albret, que iba detrás de ella, le puso un pañuelo de seda sobre la boca. Pero aquel solo grito había bastado. El dominó negro tomó la espada con su mano izquierda, y con la derecha agarró a Cha-

verno por la nuca, enviándole a diez o doce pasos de distancia. Albret sufrió la misma suerte.

Diez espadas se desenvainaron contra el desconocido, al mismo tiempo. El dominó negro, cogiendo con la mano derecha su espada, de un solo golpe desarmó a Gironne y a Nocé, que le atacaron primero. Oriol, al ver esto, ganó sus espuelas de gentilhomme, echando a correr como un galgo. Montaubert y Choisy cargaron. Montaubert cayó de rodillas al recibir un tajo en una oreja, y Choisy, menos dichoso, salió con un chirlo en plena cara.

Los guardias del Palacio acudieron al ruido. Nuestros aventureros, más o menos maltratados, se dispersaron como una bandada de grullas.

Los guardias no encontraron a nadie en el bosquecillo. Aurora y el dominó negro habían desaparecido también como por encanto. Sólo oyeron cerrarse la puerta del pabelloncito.

—¡Llevadme!—dijo Chaverny a Navailles.—¡Vaya un zafarrancho! Quisiera saber quién es ese dominó para cumplimentarle por sus puños.

Encontraron a Nocé y a Gironne, que llevaban la cabeza baja. Choisy se había escondido en un rincón y enjugaba con un pañuelo la sangre que corría por una de sus mejillas. Montaubert se curó lo mejor que pudo su oreja casi desprendida. Cinco o seis más, tenían golpes más o menos fáciles de disimularse. Sólo Oriol estaba incólume. Su obesa personalidad no había sufrido detrimento, gracias a sus pies.

Todos se miraron con aire compungido. La expedición había fracasado por completo. Se preguntaban, contemplando sus mutuos desperfectos personales, quién podía ser aquel vigoroso caballero. Conocían al dedillo todas las salas de armas de París, y en ninguna habían visto quien pudiera parecersele. Ninguno, entonces, entre las notabilidades de la espada, era capaz de poner en huída, ni siquiera de hacer frente, a diez contrarios regulares, y el desconocido lo había hecho, al parecer, sin esfuerzos. Apenas si se había defendido dos o tres veces. ¡Te-

nia soberbios puños, había que hacerle justicia!

Debia ser extranjero: tal fué la consecuencia de sus reflexiones.

«Pero qué importaba quién fuese? Lo cierto es que le había ido mal aquella noche. El jorobado los maltrató con la lengua, y el dominó con la espada.

Tenían dos revanchas que tomar.

—¡El baile, el baile!

—¡Su Alteza Real! ¡Las Princesas! ¡Por aquí!

—¡Law con milord Stairs, embajador de la Reina de Inglaterra!

—¡No empujad, qué diablito! ¡Hay sitio para todos!

—¡Mal educado! ¡Insolente! ¡Bestial!

La multitud disfrutaba su placer favorito: empujarse, estrujarse, pisotearse. Todos se ahogaban, pero todos estaban contentos; sobre todo las mujeres, que, aun a pesar de no ver nada, sufrían su martirio con una resignación admirable. ¡Oh, para las mujeres, balancearse en medio de una masa ind-finible, donde no se ven las manos, tienen un encanto poderoso!

—¡Law sube al trono del Regente!

—¡Aquel dominó gris perla es la señora de Parabérel!

—Ese otro malva es la Duquesa de Falaris!

—¡Qué encarnado está Law! ¡Habría comido bien!

—¡El Regente está pálido! ¡Habría recibido noticias de España!

—¡Silencio! ¡Silencio! ¡Orden! ¡El baile empieza!

La orquesta, colocada alrededor de la fiesta, empezó a tocar.

El trono estaba colocado en uno de los más amplios salones de la planta baja, una de cuyas puertas daba al jardín. Esta puerta tenía una cortina, que, por un mecanismo invisible, se levantó lentamente, dejando ver el hermoso paisaje de la Luisiana, que representaba el jardín. Había selvas vírgenes, gigantes árboles que levantaban al cielo sus enormes brazos, y alrededor de los cuales las lianas se enroscaban como serpientes boas; praderas de perenne verdura, que no tenían lími-

tes, y colosales montañas azules. Pero lo que sobre todo atraía las miradas de la concurrencia, era el inmenso río de oro, el Mississippi, padre de las aguas. Sus orillas rientes presentaban encantadores panoramas, predominando en ellos, como es natural, el verde pálido, a que los pintores del siglo XVII eran tan aficionados. Los sotos floridos y deleitosos, recordando al paraíso terrestre, se sucedían sin interrupción ocupados por grutas tapizadas de mugo, donde Calipso hubiera muy bien podido aguardar al joven y frío Telémaco. Pero no se veía ninguna niña; el sol local nacía entonces. Dos jóvenes indias eraban bajo los árboles de espeso ramaje, don taparrabos de brillantes plumas; un recién nacido dormía en una cuna colgada de dos ramas de sasafrás. Los guerreros disparaban sus flechas o esgrimían sus lanzas; mientras los viejos fumaban sus pipas, adornadas con plumas, alrededor del fuego del consejo.

Al mismo tiempo que se descorrió la cortina del salón, salieron de la tierra varias decoraciones; de suerte que la estatua del Mississippi, colocada en el centro de la fuente, se halló encuadrada en un espléndido paisaje.

Tan maravilloso espectáculo se aplaudió unánimemente.

Oriol estaba enloquecido. Acababa de ver entrar en escena a su querida Nivelte, que desempeñaba en el baile el importante papel de la hija del Mississippi.

La casualidad había colocado entre el Barón de Barbanchois y el de la Hnaudaye.

—¡Eh!—les dijo dándoles a cada uno un codazo.—¿Qué tal les parece esto? Ambos Barones le miraban desdeñosamente.

—¿Tiene gracia, estilo, encanto, ligereza, brillantez?—prosiguió el comerciante de tejidos de algodón.—¡Sólo las enaguas me han costado cinco treinta pistolas, las alas treinta y dos luises, el cinturón quinientos francos y la diadema una enteral!

¡Bravo, adorada mía, bravo!

Los dos Barones se miraron.

—¡Tan bella criatura!—dijo el Barón de Barbanchois.

—¡Vestirse a ese precio!—acabó Hnaudaye.

Y mirándose de nuevo tristemente, exclamaron:

—¡Ah! ¿Dónde vamos a para por semejantes caminos de perdición?

Una tormenta de aplausos respondió a los bravos de Oriol. La Nivelte estaba deslumbradora. Y además bailó de un modo tan nuevo e imitable... ¡Verdaderamente Law era un héroe, puesto que se danzaba de aquel modo!

¡La multitud le sonrió, la multitud le adoraba! ¡La multitud no cabía en sí de gozo!

Sólo dos personas, en medio del general regocijo, estaban tristes e inconsolables. Eran Cocardasse y Passepil, que después de haber seguido durante diez minutos el dominó rosa de Cidalisa, sin saber cómo habíaseles desaparecido de improviso, como si la tierra se la hubiera tragado.

Fué detrás de la fuente y a la entrada de una tienda de papel que figuraba enorme ramas de palmera.

Cuando Cocardasse y Passepil fueron a entrar, dos guardias les detuvieron con sus fusiles terciados. La tienda era el tocador de las bailarinas.

—¡Rayos y truenos! Camaradas...

—¡Fuera de aquí!—les contestaron.

—Mis buenos amigos...—dijo Passepil.

—¡No se puede pasar!

Ambos se miraron con aflicción. Su negocio era claro: habían dejado escapar la tórtola confiada a su vigilancia. ¡Todo se había perdido!

—¡Qué hacerle!—dijo Cocardasse tendiendo la mano a Passepil.—Hemos hecho cuanto hemos podido.

—¡La broma no nos resultó!—respondió el normando.

—¡Ah, sí! ¡Hemos concluido nuestros días! Comamos bien y bebamos firmemente estemos aquí... y luego, sea lo que Dios quisiera!

Passepil suspiró ruidosamente, y dijo: —Le rogaré que me despache de una estocada en el pecho. ¡Creo que eso le dará lo mismo!

—¿Por qué?—preguntó el gascón. —Passepil lloraba, lo que hacía más grotesca su cara enjuta y rugosa. Cocardasse se convenció entonces de que no



# EL 6 c. v. RENAULT

## Conducción interior o torpedo 4 plazas es un coche esencialmente ECONOMICO

Porque consume menos de 7 litros por 100 kilómetros: menos de 50 gramos de aceite.

Porque su simplicidad hace fácil su manejo.

Porque está construido con materiales de primera calidad que le aseguran el máximo de duración y servicio.

Dotados de alumbrado y arranque eléctricos, con batería de 12 voltios, frenos en las cuatro ruedas, cofres laterales completos de herramientas, cinco ruedas completas con neumáticos confort, amortiguadores, contador de velocidades, reloj klason y juego de placas para la matrícula

Nuevos modelos

Precios rebajados

El máximo de seguridad y duración

**GARAGE EXPOSICION, Montenegro, 3, Teléfono n.º 323**

## CONFORTABLE

Porque su carrocería está construida con el mismo diseño de los coches grandes.

Porque a pesar de sus dimensiones, los asientos son suficientemente anchos, cualidad que permite viajar mucho tiempo sin notar fatiga.

Porque presenta las mismas comodidades y los mismos perfeccionamientos que hemos realizado en los coches más potentes.

## Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita

## MEDINA HERMANOS

Mangueras, Planchas de Goma, Suelas y tacones, Empaquetaduras Válvulas, etc.

Suministros completos para Compañías Navieras y Ferrocarriles Fabricación de alpargatas con suela goma cosido interior (Patentados)

Palma de Mallorca

Santiago Ramón y Cajal (Sta. Catalina)  
Teléfono, 10

Casa Sucursal: Barcelona

Anselmo Clavé, 9  
Teléfono 4098 A.

Depósitos distribuidores: Madrid, Alicante, Reus y Elche

## Obras Nuevas

Foerster.—Manual del Ingeniero y del Arquitecto.  
Bing.—Enfermedades nerviosas  
Bergs.—Recetario químico popular.  
Fernández.—Contratos administrativos  
Artiñano.—Tesoro Artístico de España.  
Marquina.—La hermita, la fuente y el río.  
Marquina.—Fruto bendito.  
Pascual.—Topografía agrícola y agrimensura.  
De venta: En la Librería Escolar, Plaza de Cort, 4.

## POLVOS NOEL

20 años de éxito



Baño y toilette de señoras.  
Después de afeitarse los caballeros.  
Copos NOEL para el cutis. Pidan en todas partes bote 0'50 pesetas. Bote lujo 1'25.

## Véndese

Torpedo Studebaker 6 cilindros completamente equipado y en perfecto estado.  
Sedan Renault 6 caballos 4 asientos perfecto estado toda prueba.  
Harmonium tres juegos completamente nuevo.  
Informes: Oficinas Alzamora (Ensanche)

## En el Terreno

Se vende casita con jardín.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

## ISEA FUERTE!

Haga resistentes sus músculos, use nuestro Desarrollador combinado para toda una familia es muy interesante a su salud.  
CASA CODINA - Unión, 8. Palma

## Pelo Vello

Extirpación radical extrarapida sin reproducción del pelo.  
Conquistador, 7, de 12 a 1 y de 5 a 8 tarde.

## Dentina Torrens

Calmante poderoso para todas las enfermedades de la boca y garganta  
Se vende a 1'30 Ptas. botella

## «Urania»

Máquina escribir, como nueva, muy poco tiempo uso. Se vende.  
Informes: En esta Administración Danús, 2



AUTOMOVILES

## Chenard et Walker

Campeón del mundo de resistencia

Campeón del mundo, del record de las 24 horas (año 1923-24-25-26)

Campeón del circuito de Lasaste (los tres primeros premios en la prueba de las 12 horas)

Campeón del mundo de frenaje (a 100 K. a la hora frena en 20 mts.)

Nota: Para éste coche no importa que arreglen las carreteras ni que las hagan rectas, pues entra en el mal camino y en los virajes sin reducir velocidad y con seguridad plena de no *derrapar*. Si es V. comprador de coche, prúebelos todos y luego suba en el Chenard

**MUDOS - Riera, 34**

## Maquinaria

Corriente continua (casi nueva) se vende.  
1 dinamo 95 Amp. 120 volts.  
1 motor 5 caballos 120 volts.  
1 motor 1/2 caballos 120 volts.  
Dirigirse Vidal Ferrer y C.ª Binisalem.

## Chasis Buich

propio para camioneta, vendo por 1.500 ptas.  
Garage Balear, Palma de Mallorca.

## Se alquila

Gran local propio para almacén, garaje o industria.  
Informes: Monterrey, 54, Santa Catalina.

## Vendo

casa planta baja recién construida, compuesta de 4 dormitorios, recibidero, sala cocina, despensa, jardín, cuarto de baños y garage, Carretera de Sóller, calle D. (C'an Mianos). Informarán en la misma.

## Se vende

una casa en la calle de San Miguel.  
Informes: Balnearios, 68.

## Contra las infecciones



## FENOL COMELERAN

EVITA EL CONTAGIO  
Tisis, viruela, tifus, cólera  
Uselo para desinfectar las habitaciones y las manos (Es perfumado. - No es venenoso)  
En Farmacias y Centros de Específicos  
AGENTES: J. URIACH Y C.ª S. A.  
Bruch, 49 - BARCELONA

## Matrimonio

católico, joven, desea colocación, ella cocinera o trabajos de casa y él empleado o criado. Preferible en la misma casa. Buenos informes.  
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

## Cocinera

muy competente, limpia, se necesita pronto Buen sueldo, poca familia.  
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

## Se vende

Barafa estantería y mostrador.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

## Maquinaria de ocasión

Se vende una máquina de vapor recalentado, semi-fija de 12 HP. con hogar propio para quemar leña o lignito.

Un motor eléctrico para corriente alterna trifásica 120/220 voltios de 20 HP. y 1.400 r. p. m., con su reostato carriles tensores y cuadro con amperímetro interruptor y fusibles.

Una Locomóvil de vapor de 5 HP. con ruedas para transporte.

Una dinamo de 10 Kilowattios.

Un chasis automóvil propio para camión de pasajeros, o carga hasta 1.000 Kgs. motor alemán de 12-20 HP. en perfecto estado y a toda prueba.

Informes: CATALA y RIUTORD S. L., Cor-delería, 67.

## De Convenir

Se Traspasaría una Pensión situada en el punto más céntrico de Palma.  
Para informes: Calle Riera n.º 16 (panadería)

## Se alquila

Casa en Son Español: 6 habitaciones y jardín: 40 ptas.  
Razón: Olmos, 135.

## Casa de recreo

En las proximidades de Palma se alquilan una con tres o más habitaciones, preferible con jardín bajada al mar o un poco de tierra.  
Proposiciones, por escrito, al Cine Moderno

## Teneduría de libros

Clases diarias de 8 a 9 noche.  
Calle de Poderós, 6 - 2.º

## Vendo

Armazón y maquinaria de un toldo.  
Bañera y depósitos agua fría y caliente.  
Taurell.  
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

## Pensión Ibérica

Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Tratamiento familiar y económico. Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9.—Palma.



Está probado que la medicina de la familia es

## EL JARABE

## GIROLAMO DAGLIANO

EN LIQUIDO POLVOS Y CACHETS

El purgante y depurativo ideal para uso de familias.

Evita y cura las enfermedades del estómago, hígado, intestinos, etc.

Exija siempre la marca "Girolamo". De venta en todas partes.

Agentes en España:

J. URIACH Y C.ª S. A.

Bruch, 49 - BARCELONA



## Reengomado - Recauchutaje

Reparación de Neumáticos y Cámaras  
Trabajos garantizados

**CASA CODINA - Unión, 8. Palma**

## Si ha de ir V. a BARCELONA

No vacile al elegir Hotel, hospédese en el **HOTEL SAN AGUSTIN** existen en él todas las comodidades de los hoteles caros, siendo la pensión desde 10 Pesetas diarias. COCINA DE PRIMER ORDEN.

Inmediato a las Ramblas, Plaza de la Igualdad, 3 y calle del Hospital, Barcelona.



# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### Política

**Primo de Rivera, completamente restablecido**

Madrid 28 a las 20.—Completamente restablecido del accidente, el marqués de Estella hizo ayer su vida de costumbre. Después de oír misa en el ministerio de la Guerra recibió en su despacho al embajador de la Argentina y a los señores Castedo y Baamonde.

Fué a almorzar a su domicilio en unión de su familia y de los generales Gómez Jordana y Souza.

Por la tarde salió del ministerio de la Guerra, alrededor de las seis, regresando al poco rato.

### Información de Palacio

**Primo de Rivera despacha con el Monarca.—Obsequio a las Reinas.—Visitas y audiencias**

Madrid 28 a las 20.—Este mediodía estuvo en el Regio Alcazar, vistiendo de paisano, el presidente del Consejo general Primo de Rivera.

Su herida en franca cicatrización, ha permitido se quite el vendaje.

A la salida manifestó a los periodistas que el Rey seguía mejorando y que le dejó algunos decretos para su estudio.

También le notificó haberse levantado en armas los indígenas de Tagsut y Beni-Zerual, entre las zonas española y francesa y para la represión de dicho movimiento han sido enviadas dos columnas.

—Con motivo del aniversario de la creación de la guardia civil que presta guardia en el exterior de Palacio, los individuos de la Benemérita enviaron a las Reinas dos canastillas de flores, con dedicatorias en artísticos pergaminos.

—La Reina Victoria visitó el Hospital de San José de Santa Adela.

—La Reina Cristina recibió una comisión de peregrinos peruanos que marchan a visitar Roma y Tierra Santa.

La mayoría son de procedencia española, incluso dos obispos que les acompañan.

**Descubrimiento de una lápida con el nombre de Primo de Rivera**

Logroño 28.—En Villa Antol se celebró el acto de descubrir una lápida con el nombre del presidente del Consejo Primo de Rivera.

Pronunciaron discursos el alcalde, cabo de somatenes Baroja, delegado gubernativo y gobernador civil de la provincia.

Sonaron grandes ovaciones a los oradores y se dieron vivas a España, al Rey y el Gobierno.

A mediodía se celebró un banquete en honor de las autoridades.

Asistieron más de cien comensales.

**El director general de Agricultura en Segovia**

Segovia 28.—En el rápido de la mañana llegó el director general de Agricultura.

Le esperaban las autoridades locales, representantes de las corporaciones y numerosas personalidades.

En automóviles se trasladaron al teatro Cervantes, donde se celebró una conferencia sobre las reformas agrarias.

### Declaraciones

de Primo de Rivera

**El presidente habla de la censura de Prensa y de los difamadores**

Madrid 28 a las 18.—«La Nación» publica unas extensas declaraciones de Primo de Rivera.

Hablando de la censura dijo que si la prensa se inspirara en los principios de prudencia e imparcialidad, la censura no sería necesaria.

Con la libertad de prensa no hubiéramos podido hacer la campaña de Marruecos ni la retirada de Xauen.

Tuvo mi viaje choques con el espíritu bravo e impulsivo de los militares si la prensa hubiera explotado sentimentalismos del país excitando los odios enemigos el problema de Marruecos hubiera terminado en una hecatombe vergonzosa.

Otro asunto que evitamos es la zozobra financiera y otro de los estragos es la exaltación política en las campañas contra la dictadura.

En las relaciones internacionales también evitamos polémicas destempladas entre los periódicos.

Alude al caso de difamación de un periódico catalán apropiado de su reciente accidente.

Ese periódico publicó un artículo titulado «Ventajas del agua», y el autor del artículo me supone tan bebedor que atribuye a eso mi caída; cuantos me conocen saben que no bebo nada.

El autor ha sido objeto de una sanción consistente en unos meses de destierro a cien kilómetros de su residencia.

No cree buena ni perfecta la censura con el actual carácter pero podía ser la base de un régimen que no dañe al país ni a los mismos periódicos.

### Cotizaciones

de Bolsa

Madrid 28 a las 22'00

Interior contado . . . . .	70'60
Id. fin de mes . . . . .	00'00
Exterior . . . . .	84'15
Amortizable 4 p8 . . . . .	89'25
Amortizable 5 p8 . . . . .	94'00
Cedulas Hipotecarias . . . . .	89'25
Acciones Banco de España . . . . .	640'00
Rio de la plata . . . . .	203'00
Hispano Americano . . . . .	00'00
Banco Español Crédito . . . . .	243'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	205'00
Azucareras preferentes . . . . .	102'00
Azucareras ordinarias . . . . .	39'75
Ferrocarriles Nortes . . . . .	505'00
id. Alicante . . . . .	498'00
Francos . . . . .	21'70
Libras . . . . .	26'90
Dolares . . . . .	5'53

Barcelona 28 a las 24'00

Nortes . . . . .	101'75
Alicantes . . . . .	98'85
Andaluces . . . . .	73'60
Orenses . . . . .	32'20
Coloniales . . . . .	78'25
Filipinas . . . . .	00'00
Cáceres Variable . . . . .	31'35
Gran Metro . . . . .	60'25
Transversal . . . . .	50'00
Francos . . . . .	21'70
Libras . . . . .	26'91

## De Barcelona

**Comentario considerado ofensivo para Primo de Rivera**

**Destierro de un periodista**

Barcelona 28 a las 24.—El gobernador, en uso de las atribuciones de que se halla revestido por la suspensión de las garantías, ha dispuesto el destierro de Domingo Fasel Vall, redactor de «Correo Catalán», señalándole como residencia el pueblo Esterrí de Aneu (Lérida) por un comentario que se ha considerado ofensivo para el Presidente del Consejo.

**Imprudencia que les cuesta cara**

Barcelona 28 a las 24.—Comunican de Piera que Sebastian Segura y Jaime Zafecas, ambos de 17 años, salieron a pasear en el auto de su principal que se hallaba en Barcelona, chocando entre Vallbona y Masquefa, contra un camión.

El primero resultó muerto y el segundo herido grave.

**Farmacia clausurada**

Barcelona 28 a las 24.—Por abandono de la dirección facultativa ha sido cerrada una farmacia del distrito de la Audiencia y multado en 500 pesetas el farmacéutico, por denuncia del Delegado.

**Novillada en la Monumental**

**No resultó mal del todo**

Barcelona 28 a las 24.—Los novillos de don Felipe Bartolomé estaban bien presentados; finos y con cara de bravos. Pero de esto último solo tuvieron la cara, pues todos mansurronearon de lo lindo, volviendo grupas ante los piqueros.

El caraqueño Julio Mendoza reafirmó su buen cartel. Valiente y torerísimo toda la tarde. Se le ovacionó sin reservas.

## BANCA MARCH

JUAN MARCH ORDINAS

**Palma de Mallorca    : :    San Miguel, 17 y Cofradía, 2**

**DESCUENTOS  
PRESTAMOS  
VALORES y CUPONES  
GIROS  
CAMBIOS EXTRANJEROS  
CUENTAS CORRIENTES  
DEPOSITOS, etc., etc.**

Corresponsales en todas las principales poblaciones de Baleares, como también en las capitales de Provincia y más importantes plazas de España y Extranjero

La **BANCA MARCH** es una entidad personal que tiene como capital el patrimonio de su único titular Don Juan March Ordinas.

«Gitanillo de Triana» dió una de cal y otra de arena.

El debutante «Pinturas»—hijo del famoso banderillero aragonés—causó excelente impresión: conoce los recursos del toreo y no carece de elegancia y personal estilo. Se premió su trabajo con cariñosas ovaciones.

La entrada fué escasa debido al mal tiempo.

**Al Tribunal para niños**

Barcelona 28 a las 24.—Por ser menor de edad José Forn, que robó valores por 5.000 pesetas al Banco de Vizcaya, abriendo el apartado de correos, ha sido puesto a la disposición del Tribunal para niños.

**Obsequiados por la Diputación**

Barcelona 28 a las 24.—Los oficiales del crucero inglés «Barham» han sido obsequiados por la Diputación con una gira y banquete en Montserrat.

Entre el comandante y el presidente se cambiaron afectuosos discursos.

**El maharaja Hol Raz en Barcelona**

Barcelona 28 a las 24.—En el expreso de Francia llegó esta mañana el maharaja de Judoro (India central) Hol Raz. Permanecerá aquí varios días. Se hospeda en el Hotel Inglaterra.

**La reforma del barrio gótico**

Barcelona 28 a las 24.—La Asociación de arquitectos de Cataluña ha dirigido a la Diputación un informe contrario a la reforma del barrio gótico de la ciudad.

**¿Se hace monja la Raquel?**

Barcelona 28 a las 24.—Dice el «Noticiero» reproduciéndolo del «Daily Express» que la Raquel Meiler ha manifestado su propósito de hacerse monja.

### Deportes

**Partido de futbol**

Barcelona 28 a las 24.—El domingo se celebró un partido de futbol entre el «Europa» y el «Cartagena».

Venció el primero por 3 a 0.

**Carreras suspendidas**

Barcelona 28 a las 24.—El mal tiempo hizo suspender las carreras en el Velódromo de Sans cuando el match Vay-Rublo contra Bover-Muntaner alcanzaba la máxima emoción.

Vay llega a 66 por hora.

**Suspensiones**

Barcelona 28 a las 24.—A causa del mal tiempo se suspendieron las anunciadas regatas a vela y la reunión en el autódromo de Sitges.

**Asuntos de Baleares**

**Dimisión admitida**

Barcelona 28 a las 24.—Por real orden ha sido admitida la dimisión del cargo de secretario de la Escuela Normal de Maestros de Baleares presentada por don José M.º Olmos y Escobar.

**De Mahón**

**Partidos de futbol**

Mahón 28 a las 10'30.—Ayer se celebraron los siguientes partidos amistosos: En el Stadium Mahonés contendieron



Turismos y Sedanes últimos modelos

Camiones de 1 y 2 toneladas con extensión y cambio de marchas

Tractores Fordson

Ventas al contado y a plazos

Agencia Oficial: JOSE NOGUERA Calle Aragón, 92, 94 y 96 - Palma

# CUOTAS

## UNIFORME VERANO

PRECIOS ECONÓMICOS

# ALMACENES SAN MIGUEL

**La Mutual Franco-española**

Sociedad de Previsión y Caja de Ahorros popular

Subdirección en Mallorca: REAL, 27, pral. - PALMA

Capital suscrito **183.219.550** pesetas

Consejero-Delegado: Excmo. Sr. Don Luis Silveira.

el «Mahón» y el «España» venciendo éste por 3 a 2.

En el equipo villacarlino se alinearon jugadores nuevos que dejaron excelente impresión.

En el campo del «Ciudadela» jugaron el titular y el «Unión» venciendo éste por 3 a 0.

Este partido resultó fuerte y reñido.

**Fiesta del arbol**

Se celebró ayer la fiesta del arbol en el nuevo parque de Bellavista, concurriendo numeroso público, la banda municipal y autoridades.

Hubo discursos.

### Espectáculos

**Principal**

Desde las 6 función de cine: «En alas de la gloria» 6 partes y «Una novia para dos».

**Lírico**

Desde las 6 función de cine: «Congreso Eucarístico Internacional de Chicago» 8 partes.

**Protectora**

Desde las 6 función de cine: «Carlito ciego y egoísmo», «Esposas frivolas» (fina) y una cómica.

**Cine Moderno**

Desde las 6 función de cine: «La gloria de la familia», «El batallador» y «El relámpago de Calgary» 6 partes.

**Cine Oriental**

Desde las 6 función de cine: «Pedrucho», 7.ª jornada de «El terror de los viles», «Corazón de Mazapán» y «Una boda por todo lo alto».



Usted tendrá España en la mano con un ejemplar del **Anuario General de España** (Bailly-Baillière - Riera)

**Su nombre** recorrerá todos los lugares de España y del Extranjero si inserta usted un anuncio en esta obra **importantísima** que es consultada constantemente por **millones de personas** del comercio e industria y profesionales de todos los países

**3 TOMOS** sólidamente encuadernados 75 pesetas Franco de portes en toda España

Anuarios Bailly-Baillière y Riera Reunidos, S. L. Consejo de Ciento, núm. 240 - BARCELONA